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Уважаемые преподаватели, сотрудники,
студенты и аспиранты Пермского государ
ственного аграрнотехнологического универ

ситета!
Поздравляю Вас

с Днем весны и труда – 1 мая!
Первомай — это праздник Весны и Труда,

праздник всех жителей нашего города, кто тру
дится на благо страны. Этот день символизиру
ет весеннее пробуждение и несет в себе
эмоциональный заряд бодрости, дарит свет и
тепло, надежду на перемены к лучшему и уве
ренность в мирной и стабильной жизни!
Пусть вместе с теплом первых понастояще

му солнечных и весенних дней придут силы и
энергия для новых свершений, а ежедневный
труд приносит только радость и моральное
удовлетворение!
Желаю крепкого здоровья, профессиональ

ных и научных достижений, вдохновения в
научнопедагогическом труде, новых идей и
открытий. Хорошего отдыха в круги семьи и
близких!

С уважением, исполняющий обязанности ректора
Пермского ГАТУ Алексей Петрович Андреев

Дорогие коллеги, преподаватели, студенты
и аспиранты Пермского государственного
аграрнотехнологического университета!

Уважаемые наши ветераны!
Искренне поздравляю Вас
с 78й годовщиной Победы

в Великой Отечественной войне!

День Победы – это праздник не только тех,
кто защищал нашу Родину на линии фронта и
воевал во имя мира и свободы. А также тех, кто
принадлежит к труженикам тыла и ветеранам
труда, вносивших огромный вклад в Победу, а
также детям войны. Они вынесли на своих пле
чах все тяготы войны, для них Победа стала
шансом снова начать жить.
Спасибо Вам за мужество, стойкость, хра

брость! Мы гордимся Вами!
Желаю добра, благополучия, крепкого здоро

вья, неиссякаемого оптимизма, благополучия,
бодрости и счастья — Вам и Вашим близким!

С 9 мая – Днем Великой Победы!

С уважением, исполняющий обязанности ректора
Пермского ГАТУ Алексей Петрович Андреев.
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Научная работа студентки Пермского ГАТУ
стала одной из лучших на Всероссийском

конкурсе

1 4 апреля 2023 го-
да на базе Вятского
ГАТУ состоялся I I
этап Всероссийского
конкурса на лучшую
научную работу сре-
ди студентов, аспи-
рантов и молодых
ученых высших учеб-

ных заведений Министерства сельского хозяй-
ства Российской Федерации Приволжского
федерального округа в номинации «Агрономия»
для студентов, аспирантов и молодых ученых.
Конкурс проходил в дистанционном формате.

Всего на I I этапе конкурса в Вятском ГАТУ оце-
нивались 34 лучшие работы, победившие на I
этапе в вузах Приволжского федерального окру-
га.
Студенты факультета агротехнологий и лес-

ного хозяйства показали высокий уровень под-
готовки в теоретически и практически значимых
темах, верно и грамотно отвечали на вопросы.
Среди студентов участвовали:
- Надымова Арина Евгеньевна, магистрант

1 курса, тема «Урожайность и посевные каче-
ства семян ярового рапса гибрида Смилла в
Среднем Предуралье», научный руководитель
Акманаев Эльмарт Данифович, кандидат
сельскохозяйственных наук, доцент.
- Атаманова Ирина Анатольевна, маги-

странт 1 курса, тема «Влияние предшественни-
ка на кормовую продуктивность зеленой массы
ярового рапса в Среднем Предуралье», науч-
ный руководитель Богатырева Анастасия
Сергеевна, доцент, кандидат сельскохозяй-
ственных наук.
По результатам 2 этапа конкурса Надымова

Арина была награждена дипломом I I I степени и
была рекомендована для дальнейшего участия
в I I I этапе.
Работы победителей рекомендованы для

участия в I I I этапе Всероссийского конкурса на
лучшую научную работу среди студентов, аспи-
рантов и молодых ученых высших учебных за-
заведений Министерства сельского хозяйства
Российской Федерации, который состоится в
мае в ФГБОУ ВО Кубанский ГАУ имени И.Т. Тру-
билина.

Поздравляем Арину и ее руководителя!
Желаем дальнейших высоких результатов

в научноинновационной и
исследовательской деятельности.

* * * * *

Итоги II этапа Всероссийского конкурса
в номинации

«Машины и оборудование для АПК»
по Приволжскому федеральному округу

1 3 апреля 2023 г. в
ФГБОУ ВО Пермский
ГАТУ состоялся I I
этап Всероссийского
конкурса на лучшую
научную работу среди
студентов, аспиран-
тов и молодых уче-

ных аграрных образовательных и научных
организаций России Приволжского федераль-
ного округа в номинации «Машины и оборудо-
вание для АПК», категория: аспиранты и
молодые ученые.
Конкурс проводился дистанционно, в нем

приняли участие 11 конкурсантов из 8 вузов
Приволжского федерального округа.
По итогам конкурса к участию в III этапе

рекомендованы следующие работы:
- Исследование рабочего процесса усовер-

шенствованного пневмосортировального стола,
автор Шихова Дарья Алексеевна, научный ру-
ководитель заведующий кафедрой Галкин Ва-
силий Дмитриевич, ФГБОУ ВО Пермский ГАТУ.
- Снижение потерь зерна при уборке полег-

лых хлебов, автор Петрова Екатерина Влади
мировна, научный руководитель заведующий
кафедрой Кухмазов Кухмаз Зейдулаевич, ФГ-
БОУ ВО Пензенский ГАУ.
- Восстановление наружных цилиндрических

поверхностей деталей сельскохозяйственной
техники и оборудования объёмным электроме-
ханическим дорнованием, автор Кнюров Алек
сей Андреевич, научный руководитель
заведующий кафедрой Морозов Александр
Викторович, ФГБОУ ВО Ульяновский ГАУ.
- Совершенствование технологии возделыва-

ния зерновых культур посевными комплексами
с одновременным внесением жидких удобрений
при посеве, автор Иванов Виталий Алексее
вич, научный руководитель заведующий ка-
федрой Милюткин Владимир Александрович,
ФГБОУ ВО Самарский ГАУ.
- Экспериментальный культиватор для поло-

совой обработки почв, автор Хабибуллин Ра
миль Фаилевич, научный руководитель
профессор Мударисов Салават Гумерович, ФГ-
БОУ ВО Башкирский ГАУ.
- Разработка и обоснование скарификатора с

конусным диском для семян бобовых культур,
автор Мирзаматов Радмир Ринатович, науч-
ный руководитель профессор Хасанов Эдуард
Рифович, ФГБОУ ВО Башкирский ГАУ.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Поздравляем конкурсантов и их научных
руководителей!!!

* * * * *
Итоги II этапа Всероссийского конкурса

в номинации
«Эксплуатация транспортно

технологических машин и комплексов»
по Приволжскому федеральному округу

11 апреля 2023 г. в
ФГБОУ ВО Пермский
ГАТУ состоялся I I
этап Всероссийского
конкурса на лучшую
научную работу среди
студентов, аспиран-
тов и молодых уче-

ных аграрных образовательных и научных
организаций России Приволжского федераль-
ного округа в номинации «Эксплуатация транс-
портно-технологических машин и комплексов»,
категория: студенты.
Конкурс проводился дистанционно, в нем

приняли участие 1 4 конкурсантов из 9 вузов
Приволжского федерального округа.
По итогам конкурса к участию в III этапе

рекомендованы следующие работы:
- Повышение износостойкости шлицевых со-

единений транспортно-технологических машин
и оборудования при их восстановлении элек-
тромеханической закалкой, автор Кузнецов Де
нис Сергеевич, научный руководитель
заведующий кафедрой Морозов Александр
Викторович, ФГБОУ ВО Ульяновский ГАУ.
- Разработка ступенчатой установки для

очистки отработанных масел, автор Клыков
Денис Александрович, научный руководитель
доцент Замальдинов Марат Миндехатович, ФГ-
БОУ ВО Ульяновский ГАУ.
- Разработка прибора для диагностирования

гидросистем тракторов, автор Сергеев Никита
Ильич, научный руководитель доцент Иванов
Александр Семенович, ФГБОУ ВО Пензенский
ГАУ.
- Разработка проекта учебного стенда для

изучения курса "Электронные системы тракто-
ров и автомобилей" для кафедры технического
сервиса и ремонта машин ФГБОУ ВО Пермский
ГАТУ, автор Сучков Егор Николаевич, научный
руководитель старший преподаватель Афана-
сьев Валерий Валерьевич, ФГБОУ ВО
Пермский ГАТУ.
- Совершенствование методов определения

технического состояния подшипников качения
при дефекации и входном контроле, автор Сы

роежкин Сергей Валерьевич, научный руко-
водитель доцент Венскайтис Вадим
Викторович, ФГБОУ ВО Вавиловский универси-
тет.
- Модернизация автономного предпускового

подогревателя двигателя 1 4 ТС, автор Самой
лов Алексей Олегович, научный руководитель
доцент Разяпов Махмут Магдутович, ФГБОУ ВО
Башкирский ГАУ.

Поздравляем конкурсантов и их научных
руководителей!

* * * * *
Конференция «Молодежная наука 2023:

технологии, инновации» завершила свою
работу

1 4 апреля 2023 го-
да завершила работу
Всероссийская науч-
но-практическая кон-
ференция молодых
ученых, аспирантов и
студентов «Моло-
дежная наука 2023:
технологии, иннова-

ции». Конференция проходила в рамках Все-
российского фестиваля «Дни молодежной науки
в Пермском ГАТУ», приуроченного к Десятиле-
тию науки и технологий в России. Фестиваль
организован при поддержке Министерства об-
разования и науки Пермского края.
В этом году на конференцию было подано

более 1 000 заявок. В течение пяти дней работы
конференции в ней приняли участие более 700
участников: представители 45 вузов из регио-
нов России и стран Ближнего зарубежья, также
в конференции участвовали учащиеся 3 школ
Пермского края.
На конференции были затронуты актуальные

вопросы по развитию агропромышленного
комплекса, а также возможность внедрения
проектов на практике.
В рамках конференции работали 36 подсек-

ций по 8 направлениям.
Уже на этой неделе начнется рассылка элек-

тронных сертификатов участников и дипломов
победителям конференции.
Материалы конференции будут опубликова-

ны в форме сборника научных статей и доступ-
ны в электронном виде на сайте www.pgatu.ru в
разделе «Сборники научных статей». Сборнику
будет присвоен ISBN. Материалы конференции
будут предоставлены для включения в РИНЦ.
Работа фестиваля продолжается до 30 апре-

ля.

* * * * *



Студенты АгроТехноУнивера
на Всероссийской школе актива РГППУ

в Екатеринбурге

С 1 3 по 1 6 апреля
прошла Всероссий-
ская школа актива
РГППУ, которая бы-
ла посвящена сту-
денческому
самоуправлению, в
котором активное
участие приняли
Полина Линкевич,

председатель комитета по проектной деятель-
ности студенческого совета Университета и
Алиса Монастырная, председатель студенче-
ского совета факультета агротехнологий и лес-
ного хозяйства с 2021 по 2022 год.
На протяжении четырёх дней участники шко-

лы насыщенно проводили дни и проходили об-
разовательные блоки, которые были
посвящены аспектам становления ССУ.
Так, сначала разбирались личные цели нахо-

ждения в активе, затем определяли вектор раз-
вития в НФО и непосредственно учились
строить крутую, эффективную команду. Прохо-
дили полезные мастер-классы, прокачивали се-
бя в soft-ski l ls и коворкингах. И конечно же,
благодаря, нетворкингам обрели множество по-
лезных знакомств, узнали структуры ССУ в
разных университетах страны, участвовали в
открытом диалоге "на равных" с проректором
РГППУ по воспитательной работе и молодеж-
ной политике Г.С. Симоновым и куратором мо-
лодежной политики г. Екатеринбурга Артемом
Николаевым.
Численность участников составила около 80

человек из 23 городов России и 35 различных
вузов.

* * * * *
Старт Акселерационной программы

Пермского ГАТУ
«АгроТехноУнивер.Весна2023»

1 3 апреля в Моск-
ве состоялось засе-
дание конкурсной
комиссии по прове-
дению конкурсного
отбора организаций
высшего образова-
ния в целях органи-
зации

акселерационных программ поддержки проект-
ных команд и студенческих инициатив для фор-
мирования инновационных продуктов.

Два проекта Пермского ГАТУ «АгроТехноУни-
вер.Весна2023» и «АгроТехноУнивер.Осень
2023» вошли в число 1 51 победителя конкурса
2023 года и будут поддержанны федеральным
проектом «Платформа университетского техно-
логического предпринимательства».
1 4 апреля состоялось первое заседание ор-

ганизационного комитета по проведению аксе-
лератора в нашем Университете.
Сроки проведения акселератора «АгроТех-

ноУнивер.Весна2023» - с 14 апреля по 30
июня 2023 года. В ближайшее время начнутся
стартовые мероприятия:

• 1 7 апреля (понедельник) – старт подачи
заявок;
• 1 9 апреля (среда) –обучающий брифинг для

будущих наставников проектных команд. Нача-
ло в 1 3:30.

Информация и ссылки на регистрацию будут
доступны позднее.
К участию приглашаются все желающие!
Активное участие в организации принимают

члены Совета молодых ученых и студенческого
научного общества Пермского ГАТУ.

* * * * *
В администрации Перми стартовали Дни

молодого специалиста

Как рассказали в
управлении по во-
просам муници-
пальной службы и
кадров админи-
страции Перми,
Дни молодого спе-
циалиста приуро-
чены к
празднованию Дня

местного самоуправления, который отмечается
21 апреля. Мероприятия пройдут в мэрии
Перми с 11 по 21 апреля.
В 2023 году в Днях молодого специалиста

принимает участие 30 студентов из Пермского
государственного национального исследова-
тельского университета, Пермского националь-
ного исследовательского политехнического
университета, Пермского филиала Высшей
школы экономики, Пермского государствен
ного аграрнотехнологического универси
тета им. академика Д.Н. Прянишникова,
Пермского филиала Российской академии на-
родного хозяйства и государственной службы
при Президенте РФ, Пермского государственно-
го гуманитарно-педагогического университета.
Все студенты – активные и целеустремлённые4
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молодые люди, которые принимают участие в
форумах, конференциях, конкурсах, семинарах,
а также видят развитие своей карьеры через
устройство на работу в муниципалитет.
В рамках Дней молодого специалиста студен-

тов ожидает обширная программа. В первый
день для них прошёл тренинг «Выявление
компетенций для замещения должности муни-
ципальной службы», который помог с выбором
профессиональной сферы. Далее молодых лю-
дей пригласят в Мотовилихинский отдел ЗАГСа
администрации Перми и расскажут про 1 05-ле-
тие органов ЗАГСа. В городском департаменте
транспорта они ознакомятся с транспортной си-
стемой Перми. Студенты узнают об историче-
ской схеме маршрутной сети, эволюции
трамвайного состава и современном положении
отрасли.
Для студентов также подготовили цикл меро-

приятий в сфере молодёжной политики. На базе
ТОС «Вышка I» состоится выездное мероприя-
тие по взаимодействию органов местного само-
управления с молодёжными общественными
организациями. Студенты смогут пообщаться с
представителями молодёжных советов, узнать о
деятельности ТОС и в дальнейшем присоеди-
ниться к молодёжному движению. Также ребят
ждёт встреча с начальником департамента
культуры и молодёжной политики администра-
ции Перми Василием Головиным и директо-
ром Дворца Молодёжи Екатериной Боковой.
Студентам расскажут о деятельности учрежде-
ния и подготовке к празднованию юбилея горо-
да, проведут медиа-игру «Тренды «ВКонтакте»
и многое другое.
Кроме того, для ребят будет организована

экскурсия по зданию администрации Перми на
улице Ленина, 23 – памятнику архитектуры XIX
века. Заключительным мероприятием Дней мо-
лодого специалиста станет подведение итогов в
формате встречи с Главой Перми Алексеем
Дёмкиным и руководителем аппарата админи-
страции Перми Александром Молоковских.
Студенты смогут высказать свои предложения
по развитию города в сфере молодёжной поли-
тики и поделиться впечатлениями.

* * * * *
В Красноярском ГАУ прошло

Всероссийское семинарсовещание
проректоров по учебной работе аграрных

вузов России

1 3 апреля в главном корпусе Красноярского
ГАУ собрались представители более 30 учеб-
ных заведений для обсуждения актуальных во-
просов в организации, оценке образовательной
деятельности и перспектив развития аграрного

образования.
Министр сель-

ского хозяйства и
торговли Красно-
ярского края Лео
нид Николаевич
Шорохов высту-
пил с привет-
ственной речью,
рассказал о стра-

тегии взращивания аграриев со школьной ска-
мьи, обозначил несколько актуальных вопросов
трудоустройства выпускников и пожелал участ-
никам продуктивного семинара:

– Желаю не только качественного и друж
ного общения, но и выработки важных и пра
вильных решений для продовольственной
безопасности страны. Всё в наших с вами ру
ках.
Участники семинара в течение двух дней

представили свои доклады на площадке Крас-
ноярского ГАУ и разобрали самые разные во-
просы аграрного образования.
И.о. проректора по учебной и воспитательной

работе, молодежной политике Пермского ГАТУ
Людмила Егоровна Красильникова также
приняла участие в работе семинар-совещания в
онлайн-формате.

* * * * *
Пермский АгроТехноУнивер и

Курорт Ключи подписали соглашение
о сотрудничестве

11 апреля
Пермский государ-
ственный аграрно-
технологический
университет имени
академика Д.Н.
Прянишникова, в
лице и.о. ректора
А.П. Андреева, и
ЗАО «Курорт Клю-
чи», в лице гене-

рального директора А.М. Иванова, заключили
соглашение о сотрудничестве в образователь-
ной и научно-инновационной сферах деятель-
ности.
Сотрудничество направлено на подготовку

высококвалифицированных кадров в сфере об-
ращения потребительских товаров и эксперти-
зы качества продовольственных товаров,
агротуризма и организации общественного пи-
тания с использованием экологически чистой
сельскохозяйственной продукции (факультет
почвоведения, агрохимии, экологии и това
роведения, направления подготовки 5
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19.03.04 Технология продукции и организа
ция общественного питания; 38.03.07 Това
роведение), а также на проведение
фундаментальных и прикладных научно-иссле-
довательских работ по актуальным для ЗАО
«Курорт Ключи» перспективным тематикам и
проектам.

* * * * *
Студенты Пермского ГАТУ

приняли участие в интерактивной игре
«Антинаркотик»

5 апреля на пло-
щадке Пермского
ГАТУ прошла серия
игр в видеоформате
для студентов фа-
культета экономики
и информационных
технологий, фа-
культета агротехно-
логий и лесного

хозяйства и факультета почвоведения, агрохи-
мии, экологии и товароведения. Всего в играх
приняло участие около 70 человек.
Интерактивная игра «Антинаркотик» направ-

лена на профилактику потребления психоактив-
ных веществ в молодежной сфере. Автор игры -
МАУ «Дворец Молодежи».
Студентам демонстрировали на экране эпи-

зоды из жизни четырех человек – их сверстни-
ков. Участникам предлагали выбрать одного из
персонажей и в ходе игры принимать за него
решения. От этого выбора зависело дальней-
шее развитие событий и конечный результат иг-
ры.
По окончании мероприятия ребята дали свои

комментарии по пройденной игре и поделились
впечатлениями и мыслями.
Спасибо огромное за интересную игру и про-

веденное время с пользой!

Открытая лекция для
студентовагрономов

от компании Сиббиофарм

1 4 апреля на факультете агротехнологий и
лесного хозяйства Пермского ГАТУ в рамках ре-
ализации договора о сотрудничестве универси-
тета с ООО ПО «Сиббиофарм» состоялась
открытая лекция для студентов направления
подготовки 35.03.04 Агрономия на тему "При-
менение современных биопрепаратов ООО ПО
"Сиббиофарм" в приготовлении кормов". Лек-
цию прочитал ведущий менеджер по продажам
препаратов КРС ООО ПО "Сиббиофарм"
Бессонов Михаил Викторович.

Обучающиеся направления подготовки
35.03.04 Агрономия познакомились с ведущим
биотехнологическим предприятием России,
ассортиментом биопрепаратов, а также техно-
логическими особенностями их применения на
практике.
ООО ПО «Сиббиофарм» г. Бердска Новоси-

бирской области, является площадкой по реа-
лизации сотрудничества факультета
агротехнологий и лесного хозяйства в развитии
новых направлений подготовки 1 9.03.01 Био-
технология, направленность (профиль) «Общая
и прикладная биотехнология» и 1 9.04.01 Био-
технология. направленность (профиль) «Пище-
вая биотехнология».
Михаил Викторович отметил, высокий уро-

вень предприятий АПК Пермского края в при-
менении биопрепаратов ООО ПО
«Сиббиофарм» и пригласил обучающихся фа-
культета пройти практическое обучение (прак-
тику) на современном биотехнологическом
предприятии и предприятиях партнерах ООО
ПО «Сиббиофарм».

* * * * *
Студенты АгроТехноУнивера встретились
с представителями работодателя ПЗСП

1 2 апреля в стенах инженерного корпуса
АгроТехноУнивера состоялась встреча с пред-
ставителями работодателя АО «ПЗСП» в рам-6
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ках мероприятия «Дни карьеры».
На встрече присутствова-

ли 42 студента факультета
землеустройства, кадастра и
строительных технологий и
инженерного факультета. В
ходе встречи студенты узна-
ли много полезной информа-
ции. Во время беседы

представитель работодателя ознакомил студен-
тов с основной деятельностью застройщика и
перспективами развития.
Вместе с деканом факультета землеустрой-

ства, кадастра и строительных технологий Ко-
шелевой Л.А. обсуждались также возможности
трудоустройства и прохождения производствен-
ной практики.
Производственная практика для студентов –

важная составляющая учебного процесса, поз-
воляющая сориентироваться на рынке труда и
найти себя в будущей профессии. Работодатели
же за это время получают возможность
присмотреться к потенциальным сотрудникам,
привлечь на предприятие молодые перспектив-
ные кадры. Уже сейчас студентам необходимо
определиться, на каком участке отрасли они по-
лучат первый опыт производственной деятель-
ности.
Представители АО «ПЗСП» постарались в

полной мере рассказать об условиях, которые
они создают для своих работников, а также о
требованиях, которые предъявляются к буду-
щим специалистам, какие навыки необходимы
начинающему свою трудовую деятельность ра-
ботнику для успешного карьерного роста в
компании.
Студенты узнали от потенциальных работо-

дателей о потребности в специалистах, услови-
ях труда, смогли задать представителям
компании интересующие вопросы, получили
контакты для взаимодействия .

* * * * *
Встреча студентов земфака

с представителями компании Роскадастр

1 4 апреля на факультете
землеустройства, кадастра и
строительных технологий
Пермского ГАТУ состоялась
встреча с представителем
Пермского управления ППК
«Роскадастр».
Перед студентами высту-

пила Мерквиладзе Алена Ни-
колаевна, начальник Пермского управления
ППК «Роскадастр», Она рассказала о направле-
ниях работы Роскадастра по Приуральскому

филиалу и доступных вакансиях, об основных
задачах и полномочиях Управления в области
геодезии и картографии.
Подробный рассказ посвящался Федераль-

ному закону от 30.1 2.201 5 № 431 -ФЗ «О геоде-
зии, картографии и пространственных данных и
о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации».
Также студенты закрепили свои знания о по-

ложениях, касающихся осуществления феде-
рального государственного надзора и
лицензирования в области геодезии и картогра-
фии.
Представитель предприятия поблагодарила

декана факультета землеустройства, кадастра и
строительных технологий Кошелеву Людмилу
Анатольевну и пригласила студентов на учеб-
ную, производственную и преддипломную прак-
тику, с рассмотрением возможности
последующего трудоустройства, для повыше-
ния квалификации и дальнейшего трудоустрой-
ства в ведомства.
Более 40 студентов получили много полезной

и интересной информации, которая поможет им
в профессиональной деятельности.
В свою очередь, студенты интересовались

возможностью прохождения учебной практики,
наиболее востребованными специальностями,
условиями работы и оплаты труда, перспекти-
вами карьерного роста.

* * * * *
Встреча обучающихся
факультета экономики
и информационных

технологий
с представителем АЛЬФАБАНК

1 4 апреля на
факультете эко-
номики и инфор-
мационных
технологий
Пермского ГАТУ
состоялась
встреча студен-
тов с представи-
телем АО
«АЛЬФА-БАНК»,
заместителем
начальника

отдела по работе с корпоративными клиентами
Лазаренко Натальей Александровной.
Обучающиеся направлений подготовки

38.03.02 Менеджмент и 38.03.01 Экономика
ознакомились с особенностями работы банка,
преимуществами на рынке банковских услуг, а 7
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также приглашены для прохожде-
ния практики и для дальнейшего трудоустрой-
ства.
Наталья Александровна отметила, что яв-

ляется выпускницей Пермского ГАТУ направле-
ния подотовки 38.03.01 Экономика,
направленность (профиль) «Финансы и кре-
дит», поделилась своими воспоминаниями о
студенческой жизни и пожелала успехов в
дальнейшем трудоустройстве.

* * * * *
Встреча обучающихся
факультета экономики

и информационных технологий
с представителями агентства

«Умный маркетинг»

11 апреля на
факультете эко-
номики и инфор-
мационных
технологий со-
стоялась встреча
обучающихся 2-4
курсов направле-
ний подготовки
09.03.02 Инфор-
мационные си-

стемы и технологии, 09.03.03 Прикладная
информатика и 38.03.02 Менеджмент с HR-ди-
ректором Малышевой Марией и HR-менедже-
ром Софьей Вансович агентства «Умный
маркетинг».
В ходе встречи обучающиеся познакомились

с деятельностью агентства. Агентство «Умный
маркетинг» занимается интернет-маркетингом:
анализирует бизнес, подбирает эффективные
digital-инструменты и обеспечивает клиентам
продажи в интернете по всем каналам. Занима-
ет высокие места в рейтингах среди агентств в
России.
Представители агентства рассказали об име-

ющихся вакансиях и карьерном росте, рассмот-
рели возможности прохождения практики и
дальнейшего трудоустройства, а также ответи-
ли на вопросы обучающихся.

* * * * *
Встреча студентов ФЭИТ

с представителями «ДиВэйв»

1 2 апреля на факультете экономики и инфор-
мационных технологий ПГАТУ состоялась
встреча обучающихся 2 и 4 курсов направлений
подготовки 09.03.03 Прикладная информатика и
09.03.04 Программная инженерия с руководи-
телем отдела разработки ООО «ДиВэйв» Ари-

ной Ивановной Кривошаевой и аналитиком
Паластровой Варварой Юрьевной.

В ходе
встречи
обучаю-
щиеся
позна-
комились
с дея-
тельно-
стью

ООО «ДиВэйв», с особенностями разработки
компьютерного программного обеспечения в
организации. Были обсуждены основные тре-
бования к знаниям и умениям, предъявляемым
к специалистам в сфере ИТ.
Встреча прошла в виде лекции-дискуссии,

обсуждаемые вопросы были на актуальные те-
мы, носили проблемный характер.
Встреча состоялась в рамках «Недели взаи-

модействия с работодателями», были рассмот-
рены вопросы прохождения обучающимися
проектной практики, дальнейшего трудоустрой-
ства.

* * * * *
Встреча факультета экономики и
информационных технологий с
представителями «Газпромбанк»

В рамках проведе-
ния карьерных меро-
приятий, 1 2 апреля
на факультете эко-
номики и информа-
ционных технологий
Пермского ГАТУ со-
стоялась встреча для
профессорско-пре-
подавательского со-
става и студентов
факультета следую-

щих направлений подготовки: 38.03.01 Эконо-
мика, 38.03.02 Менеджмент, 09.03.03
Прикладная информатика, 09.03.04 Программ-
ная инженерия с представителем АО «Газпром-
банк» Сидельцевой Любовью Владимировной.
Во время встречи обсуждались вопросы повы-
шения финансовой грамотности, в рамках еже-
годной акции «Всероссийской Недели
финансовой грамотности для детей и молодежи
2023», вопросы прохождения производственной
и преддипломной практики, а также возможно-
сти дальнейшего трудоустройства.
Руководитель дополнительного офиса «Газ-

промбанк» Сидельцева Любовь Владимировна
затронула во время обсуждения интересную
тему лекции «Как распознать мошенника?».8
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В ходе открытой лекции слушатели позна-
комились с деятельностью коммерческого
банка, а именно: оказание финансовой под-
держки субъектов малого и среднего предпри-
нимательства (СМСП) по льготной ставке, о
возможностях кредитования и программах ин-
вестирования физических лиц, были рассмот-
рены финансовые инструменты, которые могут
помочь отработать полученные знания по фи-
нансовой грамотности на практике, применяя
их в жизни.
Целью данного мероприятия является повы-

шение финансовой грамотности, как у обучаю-
щихся, так и всех участников финансового
рынка. Современное поколение российской мо-
лодёжи в условиях рыночной экономики остро
нуждается в освоении элементарных навыков
планирования, работы в команде, стремлению
к развитию, повышая, тем самым, эффектив-
ность решений по управлению финансами.
Встреча прошла в виде лекции-дискуссии, во-

просы, обсуждаемые в процессе встречи, носи-
ли проблемный характер на актуальные темы.
Любовь Владимировна давала полные исчер-
пывающие ответы на поставленные вопросы.
Во время встречи были также рассмотрены

вопросы прохождения производственной, пред-
дипломной практики и возможности дальней-
шего трудоустройства, реализуя участие в
карьерных мероприятиях на региональном
уровне, с участием представителей «бизнес-со-
общества», финансового рынка, как приоритет-
ных отраслей экономики.
Сознавая практическую и социальную значи-

мость проводимых разъяснительных мероприя-
тий по трудоустройству, по повышению
финансовой грамотности выражаем огромную
благодарность руководителю дополнительного
офиса «Газпромбанк» Любови Владимировне
Сидельцевой, за участие и время, потраченное
на общение с преподавателями и студентами.

* * * * *
Встреча студентов ФЭИТ

с представителями
Агрофирмы Ранний Рассвет

1 0 апреля на фа-
культете экономики и
информационных тех-
нологий в рамках «Не-
дели взаимодействия с
работодателями» про-
шла встреча студентов
3 курса направления
подготовки 38.03.01

Экономика, направленность (профиль) «Эконо-
мика предприятия и организации» с директором

ООО «Агрофирма Ранний Рассвет» Алексеем
Николаевичем Пигасовым.
Алексей Николаевич рассказал студентам о

своём предприятии, о ситуации с развитием
агробизнеса, мерах государственной поддерж-
ки. В настоящий момент на этом предприятии
проходят практику студенты 4 курса данного
направления. Алексей Николаевич пригласил
студентов 3 курса для прохождения практики на
предприятии. Затем он ответил на множество
вопросов от студентов. В завершении встречи
студенты, в рамках проводимых ими иссле-
дований, провели интервью с А.Н. Пигасо-
вым.

* * * * *
Неделя почвоведения – 2023

«Прошлое, настоящее, будущее
почвоведения на Урале»

в АгроТехноУнивере

С 1 0 по 1 5 апреля 2023 года на факультете
почвоведения, агрохимии, экологии и товарове-
дения Пермского ГАТУ прошла Неделя почво-
ведения – 2023 «Прошлое, настоящее, будущее
почвоведения на Урале», посвященная 1 00-ле-
тию первой кафедры почвоведения на Урале и
1 40-летию науки почвоведения!
В течение недели на кафедре почвоведения

запланирован ряд мероприятий – круглые сто-
лы, квест, а также встреча выпускников прош-
лых лет.
Кроме того, 1 1 апреля на кафедре прошел

День почвоведа для школьника: знакомство с
почвами Пермского края, диагностика почв, ла-
бораторный анализ почв, практическое при-
менение знаний о почвах.

* * * * *
Встреча представителей

Пермского филиала «Россельхозбанк»
с обучающимися факультета экономики и

информационных технологий

7 апреля 2023 г. на факультете экономики и
информационных технологий, состоялась
открытая лекция с представителем Пермского
РФ АО «Россельхозбанк» для профессорско-
преподавательского состава и обучающихся
факультета экономики и информационных тех-
нологий, для следующих направлений подго-
товки: 38.03.01 Экономика, 38.03.02
Менеджмент, 09.03.03 Прикладная информати-
ка, 09.03.04 Программная инженерия.
Открытую лекцию провела главный мене-

джер отдела по развитию корпоративного кана- 9
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ла продаж Пермского
РФ «Россельхоз-
банк» Васильева
Светлана Геннадьев-
на, обсуждались во-
просы повышения
финансовой грамот-
ности в рамках еже-
годной акции
«Всероссийской Не-
дели финансовой
грамотности для де-
тей и молодежи

2023».
Пермский РФ АО «Россельхозбанк» является

одним из надежных крупнейших российских
банков и опорным банком АПК. Взаимодей-
ствие с вузами МСХ и их поддержка считается
одним из самых приоритетных направлений ра-
боты банка.
На открытой лекции, предворяющей цикл

практических занятий по финансовой грамотно-
сти, студенты познакомились с историей «Рос-
сельхозбанк», миссией и основными
направлениями развития банка в современной
среде. Узнали о возможности прохождения
производственных практик на базе Пермского
регионального филиала АО «Россельхозбанк»,
а также о поддержке талантливой молодежи
и формированию кадрового резерва для
банка.
Целью данного мероприятия является повы-

шение финансовой грамотности, как у обучаю-
щихся, так и у всех участников финансового
рынка. Современное поколение российской мо-
лодёжи в условиях рыночной экономики остро
нуждается в освоении элементарных навыков
планирования, работы в команде, стремлению
к развитию, повышая, тем самым, эффектив-
ность решений по управлению финансами.
Встреча прошла в виде лекции-дискуссии, во-

просы, обсуждаемые в процессе встречи, носи-
ли проблемный характер, на актуальные темы.
Светлана Геннадьевна давала полные исчер-
пывающие ответы на поставленные вопросы.
Во время встречи, были также, рассмотрены

вопросы прохождения производственной, пред-
дипломной практики и возможности дальней-
шего трудоустройства, реализуя участие в
карьерных мероприятиях на региональном
уровне, с участием представителей «бизнес-со-
общества», финансового рынка, как приоритет-
ных отраслей экономики.
Сознавая практическую и социальную значи-

мость проводимых разъяснительных мероприя-
тий по трудоустройству, по повышению
финансовой грамотности выражаем огромную
благодарность главному менеджеру отдела по

развитию корпоративного канала продаж
Пермского РФ АО «Россельхозбанк» Василье-
вой Светлане Геннадьевне, за участие и время,
потраченное на общение с преподавателями и
обучающимися.

* * * * *
Встреча студентов АгроТехноУнивера с

руководителем Пермского ветеринарного
диагностического центра

6 апреля на факультете почвоведения, агро-
химии, экологии и товароведения ПГАТУ состо-
ялась встреча студентов направлений
подготовки Экология и природопользование,
Агрохимия и агропочвоведение с директором
ГБУВК «Пермский ВДЦ» Владимиром Викторо-
вичем Мокрушиным.
Владимир Викторович рассказал о работе

лабораторно-диагностического учреждения, ко-
торое осуществляет диагностику болезней всех
видов растений и животных, проводит исследо-
вания сырья, пищевой продукции, кормов.
Студенты задавали интересующие их вопро-

сы про работу в Пермском ветеринарном диа-
гностическом центре, перспективы
трудоустройства, карьерного роста.

ММааррииииннккаа
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Школьники из Академии первых в гостях у
Пермского АгроТехноУнивера

1 6 апреля Пермский ГАТУ посетили участни-
ки 3 профильной смены «Академии первых». С
приветственным словом перед ребятами высту-
пила Рычкова Ирина Владимировна, начальник
отдела профориентационной работы.

Затем для школьников студенты Университе-
та провели небольшой квест в виде мастер-
классов:
- «Первичный прием у ветеринара» провел

аспирант факультета ветеринарной медицины и
зоотехнии Понятов Михаил ;
- «Определение здоровья по шерсти живот-

ного – кролик» провела студентка факультета
ветеринарной медицины и зоотехнии Голуб Да-
рья ;
- «Определение обеспеченности растений

азотом, фосфором, калием» провела студентка
факультета почвоведения, агрохимии, экологии
и товароведения Алина Султанова;
- «Качественные реакции» провели студентка

Екатерина Мальцева и аспирант Анна Фомина
факультета почвоведения, агрохимии, экологии
и товароведения .
Далее активисты Студенческого экологиче-

ского клуба Пермского ГАТУ "ЭКОвзгляд" в лице
председателя Анастасии Худяковой и замести-
теля председателя Артура Шакирзянова прове-
ли для ребят командную игру «Экологический
брейн-ринг» .
Время прошло незаметно! Все ребята были в

Университете впервые, и мы очень надеемся,
что им у нас понравилось.

* * * * *

АгроТехноУнивер на ярмарке учебных
мест в Куеде

8 апреля состоялась муниципальная ярмарка
учебных мест в поселке Куеда. В мероприятии
приняли участие 5 ведущих вузов Пермского
края, в том числе Пермский ГАТУ.

В рамках ярмарки представители приемной
комиссии провели презентацию Университета.
А преподаватели провели 5 профессиональных
проб, среди которых «Инженер-проектировщик
системы умного дома», «Ветеринар», «Ланд-
шафтный дизайнер» и др.
В ярмарке приняли участие около 1 00 уча-

щихся старших классов общеобразовательных
учреждений муниципалитета, педагоги и роди-
тели.

* * * * *
Креативный автотур «Рулим в ПГАТУ!»

в Карагай

8 апреля со-
стоялось про-
фориентацион
ное мероприя-
тие «Креатив-
ный автотур
«Рулим в ПГА-
ТУ!» — Кара-
гайский
муниципаль-
ный округ» на

базе МБОУ «Карагайская СОШ № 1 ».
В мероприятии приняли участие более 70

старшеклассников всех общеобразовательных
учреждений муниципалитета.
Для учащихся была проведена презентация

Пермского ГАТУ, регионального образователь-
ного проекта «Открытый университет» и Все-
российского конкурса «АгроНТИ-2023».
Профессорско-преподавательский состав и

обучающиеся ПГАТУ провели 7 мастер-классов
практической направленности по направлениям
подготовки (специальностям), реализуемым ву-
зом в 2023 году.
Кроме того, по традиции, состоялся розы-11
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грыш сувенирной продукции Университета.
Пермский ГАТУ не забывает и о своих героях:

в торжественной обстановке была награждена
медалью и дипломом Всероссийского конкурса
«АгроНТИ-2022» учащаяся Карагайской школы
№ 1 Ушкалова Полина!
Университет выражает искреннюю благодар-

ность и признательность за содействие в орга-
низации мероприятия МБОУ «Карагайская СОШ
№ 1 » в лице заместителя директора Козоного-
вой Ирины Александровны.

* * * * *
Итоги защиты работ на

Конкурсе исследовательских работ и
проектов «Время, вперед!»

8 апреля в
Пермском ГАТУ
состоялась пуб-
личная защита
научных работ
конкурса «Вре-
мя, вперед!»
среди 7-9
классов. Кон-
курс проходит в
рамках Всерос-

сийского фестиваля «Дни молодежной науки в
аграрном вузе», приуроченного к Десятилетию
науки и технологий в России. Фестиваль органи-
зован при поддержке Министерства образова-
ния и науки Пермского края.
В защитах приняли участие более 70 человек

в 6 секциях основных направлений конкурса. В
экспертное жюри вошло 1 8 высококвалифици-
рованных преподавателей нашего университета
со всех факультетов.
Ранее, 1 апреля, состоялись защиты работ

среди учащихся 1 0-11 классов и учащихся СПО.
Награждение состоялось 11 апреля в 1 2:00 в

актовом зале главного корпуса (ул. Петропав-
ловская, 23) в рамках Пленарного заседания
Всероссийской научно-практической конферен-
ции «Молодежная наука 2023: технологии, ин-
новации».

* * * * *
Работа профильного лагеря для
школьников в рамках проекта

«Открытый университет»

С 3 по 7 апреля на базе "Сосновый бор" про-
шла 5 смена ВЫЕЗДНОГО профильного лагеря
для участников регионального образовательно-
го проекта «Открытый университет».
На протяжении 5 дней участники прокачива-

ли свои знания по профильным предметам: хи-
мия, биология, физика, информатика,
обществознание, принимали участие в профес-
сиональных пробах и образовательных мастер-
классах, которые провели преподаватели Агро-
ТехноУнивера.
Помимо образовательной программы, в лаге-

ре проводились развлекательно-познаватель-
ные мероприятия - квесты, квизы,
интерактивные игры и многое другое.

* * * * *
СТУДЕНЧЕСКАЯ ВЕСНА!!!

РЕЗУЛЬТАТЫ ФЕСТИВАЛЯ ОВВО:
НАПРАВЛЕНИЕ «ВИДЕО»

Лауреат II степени
Номинация – Короткометражный фильм
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет имени
академика Д.Н. Прянишникова»
Исполнители: Пономарев Денис, Русетский

Владимир, Суханов Александр, Шумков Михаил

РЕЗУЛЬТАТЫ ФЕСТИВАЛЯ ООВО:
НАПРАВЛЕНИЕ «ВОКАЛЬНОЕ»

Лауреат I степени
Номинация – Битбокс
Номер «Transmusicales»
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет имени
академика Д.Н. Прянишникова»
Исполнитель: Шумков Михаил

Лауреаты II степени
Номинация – Народное пение
Номер «Над тихой рекою»

ММааррииииннккаа
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ФГБОУ ВО «Пермский государственный
аграрно-технологический университет имени
академика Д.Н. Прянишникова»
Исполнитель: Нефедова Анастасия
Номинация – Академическое пение
Номер «Ах, ты Душечка»
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет имени
академика Д.Н. Прянишникова»
Исполнитель: Новоселов Тимофей

Лауреат III степени
Номер «Каюсь»
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет имени
академика Д.Н. Прянишникова»
Исполнитель: Нефедова Анастасия
Номинация – Эстрадное пение (Отече

ственная песня)

РЕЗУЛЬТАТЫ ФЕСТИВАЛЯ ООВО:
НАПРАВЛЕНИЕ «МОДА»

Спец. Приз «За выбор моделей»
Коллекция «Girls run the gang»
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет им. ак.
Д.Н. Прянишникова»
Исполнитель: Коллектив Инженерного фа-

культета ПГАТУ
Авторы: Буркова Мария, Емельянова Алиса

РЕЗУЛЬТАТЫ ФЕСТИВАЛЯ ООВО:
НАПРАВЛЕНИЕ «ТЕАТРАЛЬНОЕ»

Лауреат I степени
Номинация – Театр малых форм (Экспери

мент)
Номер «Это Родина моя!»
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет им. ак.
Д.Н. Прянишникова»
Руководитель и постановщик: Сергей Чирков
Исполнитель: Физический театр «SONIC»

Дипломант II степени
Награждается Тайсин Руслан
Номер «Драйв»
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет им. ак.
Д.Н. Прянишникова»
РЕЗУЛЬТАТЫ ФЕСТИВАЛЯ ООВО: НАПРАВ-

ЛЕНИЕ «ГАЛА-КОНЦЕРТ»

Спец. приз
«За свой почерк»
Концерт-перфоманс «Диалоги»

ФГБОУ ВО «Пермский государственный
аграрно-технологический университет им. ак. Д.
Н.Прянишникова»

РЕЗУЛЬТАТЫ ФЕСТИВАЛЯ ОВВО:
«ВОКАЛЬНОИНСТРУМЕНТАЛЬНОЕ

НАПРАВЛЕНИЕ»

Дипломанты
Номинация – «Вокальноинструменталь

ное»
Награждается группа «Психотоника»
Постановщик: Михаил Носков
Номер «Сердцедер»
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет имени
академика Д.Н. Прянишникова»
Награждается Сыстеров Георгий
Номер «Приди ко мне весной»
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет имени
академика Д.Н. Прянишникова»

РЕЗУЛЬТАТЫ ФЕСТИВАЛЯ ООВО:
НАПРАВЛЕНИЕ «ТАНЦЕВАЛЬНОЕ»

Дипломант III степени
Награждается Москова Вероника
Номер «The devil said»
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет имени
академика Д.Н. Прянишникова»

РЕЗУЛЬТАТЫ ФЕСТИВАЛЯ ООВО:
НАПРАВЛЕНИЕ «КВН»

Дипломант
Награждается Команда КВН «Сборная ПГА-

ТУ»
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет имени
академика Д.Н. Прянишникова»

РЕЗУЛЬТАТЫ ФЕСТИВАЛЯ ООВО:
НАПРАВЛЕНИЕ «СТУДЕНЧЕСКИЙ ТЕАТР»

Дипломант
Награждается Физический театр «SONIC»
Перформанс «Сказки на ночь»
ФГБОУ ВО «Пермский государственный

аграрно-технологический университет имени
академика Д.Н. Прянишникова»
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 Анастасия, добрый день. Мы
Вас поздравляем с победой в
Третьем Всероссийском кон

курсе электоральных проектов «Учимся
выбирать»!

 Расскажите о себе:
- Добрый день! Я студентка 3 курса факульте-

та экономики и информационных технологий,
направления подготовки 38.03.02 Экономика. С
1 курса являюсь активисткой, занимаюсь обще-
ственной и культурно-творческой деятельно-
стью. После первого семестра обучения в
Университете заняла должность председателя
студенческого совета общежития № 3, также
сейчас я назначена и.о председателя студенче-
ского совета Университета. С 201 8 года яв-
ляюсь членом молодежной избирательной
комиссии Кудымкарского муниципального окру-
га, а с 1 декабря 2022 года назначена секрета-
рем Молодежной избирательной комиссии
Пермского края.

 Анастасия, расскажите, более подробно,
о Всероссийском конкурсе электоральных
проектов «Учимся выбирать». В чем его
суть?
- Всероссийский конкурс электоральных

проектов «Учимся выбирать» - это конкурс
проектов, организованный Российским Фондом
Свободных Выборов при поддержке Централь-
ной избирательной комиссии РФ. Целью конкур-
са является поддержка молодежных инициатив
(проектов мероприятий), объединенных целями
развития электоральной культуры и правового
просвещения участников избирательного про-
цесса, сохранения исторической памяти и
преемственности поколений. Впервые конкурс
был проведен в 2021 году в г. Пятигорске, вто-
рой конкурс проводился в г. Москве и в третий
раз конкурс был проведен в 2023 году в г. Вели-
кий Новгород. Я принимала участие во втором и
в третьем конкурсах. В 2022 году организаторы
меня отметили за блестящее выступление, а в
2023 г. я снова получила эту же отметку и стала
победителем в самой многочисленной номина-
ции «Политпросвет» с проектом «Создание вир-
туального музея истории выборов «Живая
история».

 Цель Вашей конкурсной работы «Созда
ние виртуального музея «Живая история».
Его практическая значимость?
- В этом году избирательной системе РФ ис-

полняется 30 лет. Мы разрабатываем отдель-
ный интернет-сайт, где будут размещены
различные материалы: воспоминания членов
избирательных комиссий, кандидатов, агитаци-
онные материалы и т.д. Цель моего проекта –
это привлечение не менее 250 жителей Коми-
Пермяцкого округа в возрасте от 1 5 до 35 лет к
сбору материалов для создания виртуального
музея выборов. Стимул, партнерство, инфор-

мирование, наличие технических условий – вот,
что нужно для достижения цели. На мой взгляд,
практическая значимость проекта состоит в
возможности использования результатов в дея-
тельности избирательных комиссий и образова-
тельных учреждений. Список тех, кто может
принимать участие в проекте не ограничен, по-
тому как участие в сборе и обработке информа-
ции для виртуального музея будет интересно не
только для интересующихся избирательным
процессом, но и для людей, решивших прове-
сти время с пользой, поделиться знаниями и
узнать что-то новое для себя.

 Анастасия, помогает ли учеба на фа
культете экономики и информационных тех
нологий развивать появившиеся идеи,
творчески мыслить?
- Да, безусловно. На нашем факультете обу-

чается очень много талантливых и творческих
ребят, с которыми очень легко работать, что-ни-
будь придумывать и участвовать в разных ме-
роприятиях. Это в какой-то степени очень
хорошо помогает творчески мыслить и приду-
мывать какие-нибудь идеи.

 Для того, чтобы участвовать в подобных
проектах, насколько хорошо надо знать
предметы: политология, история политиче
ских учений? Вообще разбираться в полити
ке?
- Я думаю, что да. В каждом интеллектуаль-

ном конкурсе знания, например, по истории
пригодятся. В современном мире, на мой вз-
гляд, человек должен разбираться хоть чуть-
чуть в политике и в экономике. Все перечислен-
ные предметы на конкурсе «Учимся выбирать»
мне пригодились. Плюс ко всему перечислен-
ному я добавила бы еще избирательное право.

 2023 год  это год педагога и наставника.
А есть ли у Вас, Анастасия, любимый педа
гогнаставник?
- Для меня все преподаватели за все время

учебы были наставниками чего-либо. Ведь на-
ставник - это человек, от которого исходит до-
бро, искренность, свежие идеи. Одно
удовольствие присутствовать на их занятиях.
Восхищение вызывает индивидуальный стиль
подачи материала, отличающийся актуально-
стью, прозрачностью и доступностью. В каждом
из студентов преподаватель видит интересного,
талантливого и достойного человека. К каждому
студенту они относятся уважительно и вклады-
вают в них не только знания, но и всю душу!

 И последний вопрос, что бы Вы хотели
пожелать молодым людям сегодня?
- Всем молодым людям желаю начать учить-

ся и развиваться, не останавливаться на до-
стигнутом и идти только вперед к покорению
новых вершин!

Беседовала с Анастасией Дерябиной
директор Научной библиотеки С.В. Гриценко14
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Воспоминания о В.К. Бирихе:
к 120летию со дня рождения

Поступив в 1 973 г. в
Пермский СХИ, мы студен-
ты 1 курса зоотехнического
факультета «еще» не зна-
ли наших будущих препо-
давателей. И вот начался
один из первых спецкурсов
– анатомия с.х. животных,
и мы познакомились с В.К.
Бирихом. Кафедра распо-
лагалась на 1 этаже глав-
ного корпуса. Окна
выходили на улицу Петро-
павловскую. В коридоре

несколько скелетов, в т.ч. коровы Аиды, рекорд-
сменки области по удою<
Владимир Карлович небольшого роста чело-

век, полноватый водружался за трибуну и начи-
нал лекцию. Он с первого же знакомства сумел
внушить к себе и предмету им преподаваемому
большое уважение. Никаких смешков, болта-
ния, переглядывания или другого отвлечения от
предмета он не позволял. Мало того, излагая
материал лекции, Владимир Карлович ходил по
рядам и посматривал как пишут студенты, на-
сколько грамотно. Однажды он увидел, как пи-
шу я и моя подружка Валя. У неё ничего нельзя
было разобрать чужому взгляду. Мой почерк,
более понятный, выявил орфографические
ошибки. О своих наблюдениях было сказано
вслух, а мы пристыжены. Владимир Карлович
хотел, чтобы мы не только записали лекции, но
записывали их грамотно и понятно. Как же эти
лекции пригодились при сдаче экзаменов.
Владимир Карлович произвел на меня

неизгладимое впечатление. Чувствовалась
большая любовь к предмету. Как поэтично он
мог представлять, например, вилочковую желе-
зу: как прекрасную незнакомку. И во время
перерыва Владимир Карлович бывало, расска-
зывал о животных и их скелетах, выставленных
в коридоре. Мне захотелось заниматься у него
в кружке, делать гистологические препараты. Я
была согласна делать на кафедре любую рабо-
ту. Меня привела к Владимиру Карловичу Лю-
бовь Михайловна Бажанова, куратор 3-11
группы, которая проводила с нами практические
занятия по отдельным костям. Владимир Кар-
лович посмотрел на меня, дал мне научные
труды сейчас не помню, какого ученого и
предложил самостоятельно их освоить и после
этого он готов был с Любовью Михайловной ме-
ня выслушать, как я поняла материал, на что
обратила особое внимание. Я его сделала.
«Высокая» комиссия выслушала не перебивая,

и приняла меня в кружок. Но это было уже в
конце 1 курса, а потом случилась трагическая
смерть. И больше поработать в анатомическом
кружке мне не пришлось. К другим преподава-
телям этой дисциплины у меня не было такого
уважения.
И вот прошло много лет. Библиотека была

подключена к подготовке конференции, посвя-
щенной В.К. Бириху. Нам пришлось связаться с
дочерями Владимира Карловича. В следующий
раз – с людьми, связанными благодарными
воспоминаниями о том, как Владимир Карлович
возглавлял пермскую делегацию на конферен-
циях анатомов, гистологов, физиологов, прохо-
дивших и в Перми и в других городах. Приятно
было слышать о том, что Владимир Карлович
умел обустраивать быт в поездках на конфе-
ренции, насколько он был надежным, интерес-
ным товарищем. Так мне пришлось вновь
соприкоснуться с личностью своего учителя,
великолепного педагога. Владимир Карлович
был замечательный семьянин. Оставшись в на-
чале войны без жены, она умерла, он мобили-
зованный на работу в совхоз НКВЮ, вынужден
был, троих детей временно сдать в приют. Де-
мобилизовавшись, забрал всех и воспитывал
один, не женившись. Помогала ему сестра,
приехавшая к нему, наша, тоже незабвенная
Ида Карловна.
Девочки, дочери не забывали отцу, что он за-

нятый с утра до вечера, отдал их в приют. Я по-
нимаю, что совсем недолго прожив в городе
Молотове, Бирих не мог поступить иначе. Моей
свекрови, на начало войны было 1 0 лет, и
взрослые, работая на заводе, младших 4-х де-
тей оставили на неё, и ей пришлось справлять-
ся.
Чем дальше отходит время от студенческих

забот, тем большая нежность к дорогим нашим
учителям.

Г. И. Жаворонкова,
зав. сектором редкой книги

и музейной работы

& & &
Владимир Яковлевич Вихарев

Первая встреча с профессором В.Я. Вихаре-
вым произошла в 1 993 г. во время моей лекции
на курсах «Кролиководство» в учебном корпусе
Пермского СХИ. В то время я работал зампред-
седателя областного общества кролиководства
Пермской области. В то время в каждом районе
области существовали общества кролиководов.
Цель общества – сдача продукции в заготови-
тельные пункты, где оценивали качество туш и
шкурок. Была такая практика: за каждый кг мя- 15
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БИРИХ
Владимир Карлович
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са и шкурку на определен-
ную сумму, работники облпо-
тресоюза выдавали
комбикорм по цене 3 копейки
за килограмм (по стране он
стоил 1 3 копеек). Кроме того,
областное общество кроли-
ководов обеспечивало рай-
онные общества элитными
кроликами и нутриями, заво-
зимыми из хозяйств Татарии
и Кировской области.
Читаю я лекцию, заглядыва-

ет в дверь мужчина с бород-
кой. Я говорю ему:
«Проходите, есть свободные

места». А он: «Нет, нет». После лекции выясни-
лось, что данный мужчина был В.Я. Вихарев.
Это он организовал курсы кролиководства для
любителей. Василий Яковлевич тогда работал
преподавателем кафедры анатомии зооинже-
нерного факультета.
Судьба нас снова свела в 1 994 г. Я временно

работал диспетчером в администрации Инду-
стриального района, и искал работу по специ-
альности. Была выставка вакансий и
профессий в спортивном комплексе «Спартак».
Были востребованы маляры, строители, бухгал-
тера, уборщицы. Я подошел к организатору вы-
ставки и спросил: «А других профессий,
ветеринарных специалистов не требуется?». Он
сказал, что нужен специалист областной вете-
ринарной лаборатории и дал номер телефона.
Я пришел в областную ветеринарную лаборато-
рию и встретился с В.Я. Вихаревым, который в
то время уже возглавлял отдел ветеринарии
Пермской области. Нужен был специалист по
обслуживанию электронного микроскопа. Он
решил, что мне надо преподавать и направил
меня с запиской на Липовую гору к Н.И. Крини-
цыну – декану образованного зооветеринарного
факультета, которому нужны были кадры по
разным изучаемым дисциплинам. Н.И. Крини-
цын спросил меня: «Что будешь препода-
вать?». Я сказал – ветеринарно-санитарную
экспертизу. Но, заключил Н.И. Криницын, она
будет преподаваться только через два года<
Тогда же я познакомился с В.В. Шатохиным. Он
присутствовал при нашем разговоре и попросил
меня подождать его в коридоре. В.В. Шатохин
предложил мне временно поработать заведую-
щим ветеринарной аптеки кафедры внутренних
незаразных болезней. Я подал заявление и с
ноября 1 994 г. являюсь сотрудником кафедры
теперь уже Пермского ГАТУ имени Д.Н. Пря-
нишникова. Во время моей работы аптекарем,
В.Я. Вихарев помогал новому факультету обес-
печением необходимыми лекарствами, ватой,

спиртом, оборудованием, инструментами, ли-
тературой. Как вспоминает старший преподава-
тель кафедры анатомии Людмила Петровна
Быкова, В.Я. Вихарев помогал и её кафедре с
устройством практик, экскурсиями. С 1 996 г. по
представлению В.В. Шатохина я стал препода-
вателем дисциплины «Ветеринарно-санитарная
экспертиза». Помню 1 997 г. , когда мой первый
студент-дипломник Андрей Михайлович Лапин
защитил выпускную квалификационную работу
«Ветеринарно-санитарная экспертиза крупного
рогатого скота при заболевании фасцилиозом».
Председателем экзаменационной комиссии
был В.Я. Вихарев. А.М. Лапину была поставле-
на оценка «отлично».
В моей памяти самые лучшие воспоминания

о. В.Я. Вихареве – как об организаторе нового
зооветеринарного факультета, его становлении,
выпуска студентов новых специальностей «Ве-
теринарный врач», «Ветеринарно-санитарный
эксперт». Выпускники работали в ветеринарном
отделе Пермского края, в ветсаннадзоре, в
крупных хозяйствах, на рынке, животноводче-
ских комплексах, учебных учреждениях. Свет-
лая память Василию Яковлевичу Вихареву!

А.Т. Волков,
доцент кафедры

инфекционных болезней

& & &

К 30летию создания
зооветеринарного (ветеринарного)

факультета
(1992/1993 – 2022/2023 учебные годы)

Продолжение (начало в № 12 2023 г.)

В 1 993 г. Шатохин В.В.
был приглашен на вновь
созданный зооветеринар-
ный факультет Пермского
СХИ. Он был создателем и
организатором направле-
ния специализации «Вете-
ринария»
зооветеринарного фа-
культета. Подыскивал кад-
ры специалистов на
преподавание разных ве-
теринарных дисциплин и
заведующих кафедр.
1 . Кафедру анатомии

сельскохозяйственных жи-

ВИХАРЕВ
Владимир
Яковлевич

ШАТОХИН
Виктор

Владимирович



вотных возглавил профессор В.А. Чумаков. Ра-
ботал он 2 семестра, уехал обратно в Белорус-
сию домой. Затем эту кафедру возглавил
доцент С.Н. Малков, прибывший из Кирова, по-
том возглавила профессор Аксенова В.М. из
Пермского медицинского института;
2. Кафедру акушерства и хирургии вели

Семко С.А. и Воронцов В.В. , работники отдела
ветеринарии Пермского края, затем - доцент
профессор Ибишов Д.Ф. , прибывший из СХИ г.
Екатеринбурга, Свердловской области;
3. Кафедру инфекционных болезней воз-

главила доцент профессор Татарникова Н.А. ,
приехавшая из Казахстана;
4. Родоначальником кафедры внутренних

незаразных болезней был профессор, доктор
вет. наук Шатохин В.В.
Для ведения дисциплин нужны были специа-

листы-практики. Стал работать Юрий Иванович
Абросимов, вел клиническую диагностику (про-
педевтику). Виктор Владимирович Шатохин
внес особую роль в становлении как педагога-
преподавателя Волкова Александра Трифоно-
вича.
Шатохин В.В. готовил материал для исследо-

вания (лечения животных при болезни молод-
няка крупного рогатого скота – диспепсии). Мы
ездили с ним, по договоренности администра-
ции, на птицефабрику «Пермская», где нам от-
фактуровали несколько килограмм куриных
желудков. Эти желудки промывали и отделяли
слизистую желудка от мышечной ткани. Затем
сушили данный фермент (пепсин) и измельча-
ли. Увы, в то время ни с одним колхозом или
совхозом не могли заключить хоздоговор на
проведение эксперимента. В 1 996 г. я был
переведен по конкурсу старшим преподава-
телем по кафедре внутренних незаразных бо-
лезней по преподаванию дисциплины
«Ветеринарно-санитарная экспертиза». А у нас
была аудитория (лаборатория). Пришлось со-
бирать столы (столешница и внизу подставка)
из частей из разных аудиторий, а стулья, табу-
ретки собирал с помоек. Помню зиму 1 996-1 997
гг. , в аудитории 21 3 в январе месяце была тем-
пература +4-+5 º С. И студенты первых выпус-
ков очень старались учиться и писали лекции в
варежках. Для лабораторных исследований ну-
жен был холодильник для хранения мяса, ры-
бы, жира, молока, внутренних органов. Этому
поспособствовал декан Л.А. Миллер. Дело в
том, что осенью, тогда студенты работали в хо-
зяйстве «Липовая гора», за добросовестный
труд, собранные овощи, картофель, коллектив
администрации дал деньги для приобретения
холодильников, компьютеров и т.д. Для практи-
ческих занятий мне был необходим холодиль-
ник, который получил тогда и который работает

до сих пор. Часто со своими проблемами я шел
к В.В. Шатохину: как лучше сделать? – это он
меня научил: со своего начальника никогда не
надо требовать – ты должен; приходи со свои-
ми рациональными мыслями. Вместе обсудим,
как улучшить положение.
С 2001 г. я собирал материал для диссерта-

ции «Ветеринарно-санитарная экспертиза про-
дуктов убоя свиней при аспергиллотоксикозе».
С одобрения В.В. Шатохина ездил я в г. Омск,
несколько раз в Москву, где выступал с докла-
дами на конференциях, хозяйствах области. На
память В.В. Шатохину дарил выпущенные мои
статьи по проблемам порчи продуктов плесеня-
ми (т.е. микроскопическими грибами). Меня
удивил материал докторской диссертации, ко-
торую В.В. Шатохин дал для ознакомления. Это
был объемный труд, написанный пером на 880
страницах. Защитился Шатохин в 1 990 г.
Светлая память учителю, наставнику, про-

фессору, доктору ветеринарных наук В.В. Ша-
тохину.

А.Т. Волков,
доцент кафедры инфекционных болезней

& & &

Ученый, педагог, человек!
(к 100летию со дня рождения

доцента П.С. Чупина)

Первое знакомство с
Павлом Степановичем Чу-
пиным у меня состоялось
зимой 1 975 года. Это было
в период обучения на тре-
тьем курсе нашего зоотех-
нического факультета. На
одном из занятий по сви-
новодству Павел Степано-
вич рассказал студентам о
начале работы в Пермской
области крупнейшего
предприятия по произ-

водству свинины на про-
мышленной основе –
свинокомплекса

«Пермский». Свинокомплекс по выращиванию
и откорму 1 08 тысяч голов свиней в год в обла-
сти был построен в рамках общесоюзной про-
граммы перевода отрасли свиноводства на
промышленную основу. Практически в каждом
регионе в этот период были построены и вве-
дены в эксплуатацию промышленные комплек-
сы мощностью 1 2, 24, 58 и 1 08 тысяч голов17
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откорма свиней в год.
На этом же занятии Павел Степанович объ-

явил о возможности пройти производственную
практику на свинокомплексе двум студентам. Я,
уже зная про свинокомплекс, выразил желание
пройти практику на этом предприятии. Вторым
практикантом была рекомендована студентка
нашего курса Таня Романова. Для прохождения
практики Павел Степанович составил програм-
му, включающую знакомство с технологией про-
мышленного свиноводства и проведение ряда
экспериментальных работ по использованию
биологически активных добавок в кормлении
свиней. Данная программа помогла нам успеш-
но пройти практику, а результаты исследований
были затем использованы в производстве.
По рекомендации П.С. Чупина летом 1 976 го-

да я снова приехал на свинокомплекс
«Пермский» для прохождения преддипломной
практики. В период практики была продолжена
экспериментальная работа по изучению техно-
логического процесса. Мною за данный период
были освоены профессии операторов-животно-
водов по обслуживанию свиноматок всех фи-
зиологических циклов, выращиванию и откорму
поголовья, что позволило глубоко изучить мно-
гие особенности производства свинины на про-
мышленной основе, подготовить выпускную
дипломную работу «Производство свинины на
свинокомплексе «Пермский» и успешно её за-
щитить.
Обе практики, подготовленные и проведен-

ные под руководством Павла Степановича, яви-
лись основой в становлении меня как
специалиста-свиновода и всего моего дальней-
шего карьерного роста. Я всегда с благодарно-
стью вспоминаю этого замечательного педагога
и прежде всего человека.
Большой вклад Павел Степанович Чупин

внес в развитие племенного дела на свино-
комплексе «Пермский», одним из разделов ко-
торого является разработка и внедрение
промышленного скрещивания. Первоначально
на предприятии предусматривалось чистопо-
родное разведение крупной белой породы на
всех этапах производства: племенной ферме и
промышленном (товарном) комплексе. Но опыт
передовых предприятий Советского Союза по-
казал большие преимущества промышленного
скрещивания ряда пород свиней на товарном
производстве. Учитывая это, Чупин П.С. в 1 979
г. начал работу по разработке программы меж-
породного скрещивания свиней для свино-
комплекса «Пермский». Данная работа
предусматривала проведение длительных экс-
периментов при использовании нескольких по-
род свиней для скрещивания в разной
сочетаемости. В качестве основы была выбра-

на крупная белая порода, для скрещивания с
ней апробировались породы ландрас, ка-хиб,
дюрок, белорусская черно-пестрая. На основа-
нии проведенной работы в качестве основного
был выбран вариант 3-х породного скрещива-
ния - крупная белая*ландрас*дюрок. Результа-
том внедрения данного варианта является
повышение производства поросят, значитель-
ное улучшение откормочных и мясных качеств
животных, соответственно, увеличение произ-
водства свинины на предприятии и росту его
эффективности.
Наряду с этим, Павел Степанович ежегодно

участвовал в разработке планов племенной ра-
боты для крупной белой породы, разводимой на
племенной ферме, что позволяло динамично
повышать продуктивность стада, как на пле-
менной ферме, так и на товарном произ-
водстве.
Подготовка студентов – будущих специали-

стов-свиноводов, внедрение передовых мето-
дов ведения племенного дела, как на
свинокомплексе «Пермский», так и на других
свиноводческих предприятиях области остави-
ли хорошую, благодарную память о Павле Сте-
пановиче Чупине.

Пономарев Валерий,
выпускник зоотехнического факультета 1977г.,

кандидат сельскохозяйственных наук,
заслуженный зоотехник России

& & &

ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ:
УЧЕНЫЙ, УЧИТЕЛЬ, ЧЕЛОВЕК.

В университетской пор-
третной галерее факульте-
та ветеринарной медицины
и зоотехнии Пермского ГА-
ТУ есть портрет моего
научного руководителя -
Владимира Алексеевича
Ситникова. Вся препода-
вательская жизнь этого за-
мечательного человека
проходит
в стенах родного учеб-

ного заведения и отмечена
благодарной памятью мно-
гих его учеников и аспиран-
тов, большинство из
которых теперь служат во

ФСИН России на различных руководящих
должностях.

МОЙ НАСТАВНИК

СИТНИКОВ
Владимир
Алексеевич



Воспитатель, Наставник, Руководитель, Круп-
ный Ученый и просто Хороший Человек. Все эти
слова нужно писать крупными буквами. Влади-
мир Алексеевич является честным, масштаб-
ным, но, несмотря на свою масштабность,
очень доступным и простым в общении с людь-
ми.
Мне посчастливилось общаться и работать

под руководством Владимира Алексеевича с
2009 года. В это время я был студентом 3-го
курса зоотехнического факультета ПГСХА.
В институте и в общежитии мы оживленно

делились с однокурсниками своими впечатле-
ниями, кто к кому пойдет на диплом, о чем бу-
дет их работа. И после некоторых раздумий я,
вместе со своим другом и однокурсником Бо-
рисом Южаниным, решили обратиться к Влади-
миру Алексеевичу, чтобы он согласился стать
научным руководителем наших дипломных ра-
бот. Перед встречей с ним мы очень робели и
волновались, опасались, что он не сможет или
не захочет взять нас под свое крыло. В то вре-
мя у него уже были и дипломники - заочники и
аспиранты.
Владимир Алексеевич, несмотря на то, что

он был одним из самых опытных преподава-
телей кафедры кормления и разведения сель-
скохозяйственных животных ПГСХА, с
удовольствием и даже с энтузиазмом взял меня
и Бориса к себе на диплом.
Борис Южанин рассказывает о нашем Учи-

теле следующее: «Ситников Владимир Алексе
евич – талантливый преподаватель,
представитель фундаментальной советской
научной школы. Будучи студентом, я всегда
восхищался его лекциями. Они были интерес
ны, актуальны, содержали большой научноис
следовательский материал. Преподаватель
на жизненных примерах показывал значимость
своего предмета обучения. Всё это повлияло
на меня при выборе научного руководителя
для написания дипломной работы. Благодаря
огромному опыту и знаниям своего наставни
ка, мне удалось защититься на «отлично».
Владимир Алексеевич не только прекрасный

преподаватель, но и очень душевный человек.
Он с пониманием и отцовской заботой относил-
ся к нам студентам – вчерашним школьникам,
которые впервые оказались вне родительского
дома. Владимир Алексеевич отличный собесед-
ник. Его широкий кругозор, тактичность и высо-
чайшая интеллигентность приносят настоящее
наслаждение тем, кто общается с ним. Я очень
благодарен судьбе за то, что в студенческой
жизни у меня был настоящий наставник, про-
фессиональный педагог и просто хороший стар-
ший товарищ».

Первая моя встреча с Владимиром Алексее-
вичем прошла очень легко. Я ожидал, что при
этом разговоре будет огромная дистанция меж-
ду нами, но, к моему удивлению, знакомство и
наше первое общение по предполагаемой теме
дипломной работы прошло очень легко и не-
принужденно. Владимир Алексеевич оказался
очень простым и естественным в общении. По-
сле первых же слов разговора с ним я успоко-
ился. Несмотря на свою занятость, он уделил
мне достаточно много времени и довольно по-
дробно рассказал о том, какие проблемы пред-
стоит решать, какие опыты нужно проводить и
т.д. Я ушел от него окрыленным и воодушев-
ленным. Тогда я даже не предполагал, что вся
моя дальнейшая работа и жизнь будет связана
с ним, и что мне предстоит работать под его ру-
ководством по сегодняшний день.
Владимир Алексеевич обладает редким для

руководителя даром, он не только дает шанс
любому человеку добиться в жизни определен-
ных высот, но и всячески помогает ему в этом,
проявляя завидное терпение и такт. Ему удает-
ся чудесным и неведомым для других образом
вытаскивать наружу скрытые таланты человека,
о которых тот и не подозревает.
Он считает, что дело не только в умении, но в

желании и трудолюбии, и если они есть, то до-
биться можно очень многого. Этот жизненный
девиз не позволял мне расслабляться, одна
только мысль о том, что Владимир Алексеевич
может подумать, что я чего-то не хочу сделать
из-за лени или из-за нерадивости, заставляла и
заставляет меня преодолевать все преграды,
которые вставали на жизненном пути. Именно
его опека, забота, уроки привели к тому, что и у
меня появилась своя собственная установка -
«Если хочешь быть преподавателем, то будь
добр, постарайся хоть немного соответствовать
высокому статусу человека с большой буквы».
Я считаю счастьем и подарком судьбы, то, что
мне была дана возможность пройти по краешку
судьбы этого необыкновенного человека.
Особо хочу подчеркнуть внимательное или

точнее сказать, отеческое отношение Владими-
ра Алексеевича к молодежи и своим ученикам.
Их судьба была для него не безразлична. Он

старался заинтересовать их, заразить интерес-
ной идеей, направить их научную деятельность
в нужное русло, найти для них новое перспек-
тивное направление. Не в каждом институте
есть такое трепетное и внимательное отноше-
ние к студентам. Он считает их полноправными
членами нашего коллектива и всячески поддер-
живает, что конечно имеет большое значение
для людей начинающих свой жизненный путь.
При написании научных статей и докладов на19

МОЙ НАСТАВНИК



конференции Владимир Алексеевич старался
привлечь студентов и к научной деятельности.
По просьбе одного из своих учеников, воз-

главлявшего одну из кафедр другого учебного
заведения и имевшего некомплект по препода-
вательским кадрам, Владимир Алексеевич, со-
гласился читать лекции по непрофильным
дисциплинам в данном институте и делал это
на высоком профессиональном уровне.
Работа над дипломом плавно перетекла в ра-

боту над кандидатской диссертацией, что впо-
следствие привело к тому, что во Владимире
Алексеевиче, я увидел отца, которого лишился
в детстве. Я видел в нем решительного и та-
лантливого человека, замечал его прекрасную,
хотя подчас и раненую душу людьми, которым
он доверял. Его чувство юмора, его внимание,
его отзывчивость не позволяет загрустить и по-
терять мотивацию творить.
Владимир Алексеевич является добрым и за-

ботливым семьянином.
Он счастлив в семье и в своем доме. Этим он

обязан своей замечательной подруге жизни –
своей супруге Надежде Николаевне. Дом Сит-
никовых становился и моим родным домом в
сложной жизненной ситуации, а это многое го-
ворит о человеке.
Сейчас большинство учеников Владимира

Алексеевича успешно работают и твердо стоят
на ногах, все, что было заложено нашим Учи-
телем, изначально, реализуется. Теперь, уже
мы должны сохранить и даже преумножить на-
следие, которое за годы совместной работы
вложил в нас Владимир Алексеевич!
Выпускники 2011 года Андрей Попов и Борис

Южанин

Старший преподаватель
кафедры зоотехнии ФКОУ ВО

Пермский институт ФСИН России,
кандидат сельскохозяйственных наук,

капитан внутренней службы
Попов Андрей Николаевич

Учитель химии и биологии
МАОУ "ООШ№1" г. Чусовой
Южанин Борис Сергеевич
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11 марта  Саяфов Агалям Габдльисламович, мастер
производственного обучения учебного парка инженерного
факультета.

12 марта  Вшивцева Елена Александровна, старший
преподаватель кафедры физической культуры факультета
ветеринарной медицины и зоотехнии.

14 марта  Четин Павел Анатольевич, трактористмашинист
сельскохозяйственного производства учебноопытного поля.

30 марта  Ситников Владимир Алексеевич, доцент кафедры
животноводства факультета ветеринарной медицины и зоотехнии.

30 марта  Старкова Ольга Яковлевна, доцент кафедры
бухгалтерского учета и финансов факультета экономики и
информационных технологий.

22 апреля  Ибишов Джалаир ФейрузОглы, заведующий
кафедрой ВНБ, хирургии и акушерства факультета ветеринарной
медицины и зоотехнии.

С юбилеем мы Вас поздравляем!
Пусть, как в детстве, сияют глаза!
Пусть судьба, не скупясь, посылает

Всевозможные Вам чудеса!
В каждом деле желаем везенья,

Не синицы в руках – журавля!
Не иссякнет пускай вдохновенье,

И надёжными будут друзья.
Пусть в душе будет вечное лето,

Пусть откроется счастья секрет!
Вы, пожалуйста, помните это –

Ничего невозможного нет!
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Видный ученыйфилософ:
к 85летию

Валентины Николаевны Кукьян

1 0 марта исполнилось 85 лет видному
ученому-философу Валентине Николаевне
Кукьян. Она родилась в Тульской области. В
1 961 году окончила историко-филологический
факультет Пермского государственного
университета. Работала преподавателем
русского языка и литературы в школе рабочей
молодежи, затем в общеобразовательной
школе №1 7.
С 1 970 года Валентина Николаевна работает

в нашем вузе. Занимается активно наукой. В
1 974 году она защитила кандидатскую
диссертацию в Казанском государственном
университете. Солидный к этому времени
педагогический опыт определил круг основных
исследовательских тем: человек в мире
повседневности, его обыденное сознание, труд,
культура, здоровье. Многосторонний анализ
обыденного сознания в истории обществ и
современности дан в монографии «Обыденное
сознание как философская проблема» (1 993).
В 1 994 году по материалам многолетних
исследований повседневного мира человека
В.Н. Кукьян защитила докторскую диссертацию.
Бурные и трудные 90-е годы обнажили

дефицит психологических знаний о человеке в
кризисных ситуациях. В 1 995 году выходит ее
книга «Психология делового общения».
С 1 998-2005 гг. Валентина Николаевна

заведует кафедрой философии. В это время
сотрудники кафедры активно участвуют в
межвузовских, российских, международных
конференциях, а также в культурной,
воспитательной и общественной жизни
вуза.Валентина Николаевна уделяет большое

внимание методике преподавания, работает со
студентами в музее, галерее, выставочном
зале, на симфонических концертах. Она
поднимает интересные вопросы духовного
воспитания молодежи на страницах вузовской
газеты, инициативна, жизнелюбива,
внимательна к людям.
Считая воспитание личности делом всей

своей жизни, Валентина Николаевна уделяет
вопросам повышения общей культуры человека
при получении профильного образования. Она
считает, что профессионализм не отделим от
общей культуры личности. Овладение
гуманитарными знаниями важно для
правильной ориентации студента и
специалиста сельского хозяйства в сложной
социально-экономической ситуации, в вопросах
политики, образования, культуры. Философия
дает человеку смысло-жизненные ориентиры,
культурология вооружает пониманием
ценностей культуры, история учит быть
гражданином, психология дает навыки
практического поведения и общения.
В течение многих лет В.Н. Кукьян

участвовала в работе диссертационного совета
при ПГНИУ, рецензировала статьи, монографии
университетских ученых по проблемам
постиндустриального общества, занималась
подготовкой аспирантов.
За активную профессиональную и

общественную деятельность Валентина
Николаевна награждена: медалями «За
освоение целинных земель» (1 958), «Ветеран
труда» (1 985), «За трудовые заслуги» (2006),
Почетной грамотой Министерства сельского
хозяйства РФ (2007), Благодарственным
письмом губернатора Пермского края (2008). В
201 3 году Валентине Николаевне присвоено
звание «Почетный работник высшего
профессионального образования Российской
Федерации». Ею опубликовано около 200 работ.
От всей души поздравляем дорогого

человека, прекрасную женщину и видного
ученого с юбилеем. Желаем крепкого здоровья
и хороших событий в жизни.

С благодарностью, Ваша ученица,
кандидат философских наук,

директор Научной библиотеки С.В. Гриценко.
К поздравлениям присоединяется

весь коллектив университета.
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СИТНИКОВ
ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ:
к 80летию со дня рождения.

(из интервью с ученым)

Родился 30 марта
1 943 г. в г. Свердловске
в семье военнослужа-
щего. С 1 960 по 1 965 гг.
– студент Пермского
СХИ, ученик А.П. Ни-
кольского, Г.Г. Малы-
шева, С.Б. Грожевской,
В.К. и И.К. Бирих. Рабо-
тал по направлению
главным зоотехником в
колхозе Октябрьского
района, и уже в 1 966 г.
награжден от Мини-
стерства сельского хо-
зяйства РСФСР знаком

«Отличник социалистического соревнования
сельского хозяйства РСФСР». В 1 968 г. – глав-
ный зоотехник колхоза Куединского района и в
1 970 г. награжден медалью к 1 00-летию со дня
рождения В.И. Ленина. Затем в его послужном
списке - главный зоотехник совхоза «Посад-
ский», главный зоотехник птицефабрики.
«На кафедре кормления оказался совсем

случайно< Пригласили на юг< Но приехали
В.Я. Тунгусков и В.А. Кустов. Отговорили: вузу
нужны кадры, опыт работы есть, поступишь в
аспирантуру. В 1 980 году принят старшим науч-
ным сотрудником по хоздоговорной теме ка-
федры частная зоотехния Пермского СХИ, с
октября 1 981 г. принят ассистентом кафедры
кормления после ухода доцента Т.Б. Зарипо-
вой. Тема была связана с развитием овце-
водства<
Много научной работы велось на кафедрах.

Тогда хозяйствам давали деньги, работы спон-
сировались. Сейчас с этим намного труднее,
надо самим искать деньги, в хозяйствах денег
нет, и важные научные разработки, инициатива
не находит применения. Требуются более глу-
бокие исследования, например, по одному об-
разцу корма, его исследование стоит от 3 тыс.
рублей», - рассказал В.А. Ситников. Но при
этом, считает Владимир Алексеевич – анализы
порой делаются не качественно.
Владимир Алексеевич, выполняя хоздоговор-

ную тему по овцеводству, готовился к защите
кандидатской диссертации, тема оказалась не
перспективная. В 1 989 г. защитился в Ленин-
градском СХИ по теме "Хозяйственно-биологи-
ческие особенности разных молочных пород в
условиях Пермской области". По линии Плем-

объединения ВИЖ (Всесоюзный институт жи-
вотноводства) в область были завезены 8
месячные телочки ярославской, айрширской,
холмогорской пород. На базе совхоза "Красно-
камский" испытывалось завезенное поголовье,
тагильский и черно-пестрый скот. Еще в
Пермской губернии разводили холмогорский и
ярославский скот, возможно, было некоторое
поголовье айрширского. В советское время в
Пермской области ярославский скот составлял
от 1 9,9 % (1 955 г.) до 1 2,7 % (1 964 г.) в структу-
ре всего поголовья, а холмогорский от 4,6 до
0,8 %.
Тема диссертации явилась одним из разде-

лов комплексной программы "Совершенствова-
ние продуктивных и племенных качеств
черно-пестрой и тагильской пород крупного ро-
гатого скота", которая велась на зоотехничских
кафедрах СХИ. На сегодняшний день - возро-
ждается тагильский скот. Чистопородные жи-
вотные нашлись в Октябрьском районе,
хозяйстве Шорохово. Нашлось и семя чистопо-
родных быков тагильской породы. Так, Влади-
мир Алексеевич стал специалистом как в
области овцеводства, птицеводства, козо-
водства, так и племенного скотоводства, про-
должив тему А.П. Никольского, работая как
преподаватель кафедры кормления и разведе-
ния. Видный специалист по вопросам кормле-
ния, он руководил 1 5 аспирантами (защитилось
8).
Был научным руководителем трех хоздого-

ворных тем: по развитию романовского овце-
водства в Пермском крае, по использованию
озимой ржи экструзионной обработки в кормле-
нии коров, по использованию кормов гидроба-
ротермической обработки в ООО «СПК «Труд»
Лысьвенского района. Продолжает участвовать
в разработке хоздоговорной темы по линии
ООО «Академия кормов», в создании которой
принимал непосредственное участие.
В 2022 г. мы записали интервью с Влади-

миром Алексеевичем. Коснулся вопрос совре-
менных студентов, вовлечения их в НИР.
Владимир Алексеевич считает, что научную ра-
боту надо студенту предложить: что наравне с
куратором должны работать с молодыми людь-
ми наставники, чтобы наставники уже готовили
по какому-нибудь направлению, практическому
и научному в плане получения знаний, подго-
товки специалиста. Очень трудно организовать
студентам практику. При наставничестве может
ситуация измениться, и 3-курсники уже будут
приходить на практику как уже почти специали-
сты, а не просто ученики. Закрепление хорошо
бы начинать уже с 1 или 2-го курса. Владимир
Алексеевич считает, что и преподавателей хва-
тит и польза будет.
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Владимир Алексеевич вспоминал, как много
было у них в студенческие годы практики и это
несомненно помогало им потом работать на ве-
дущих должностях. "Жизнь студентов была бо-
гата практикой. Сейчас этого не хватает".
Владимир Алексеевич говорил, что на курсе,
когда он учился, были ребята от 1 7 до 26 лет,
многие уже прослужили по 3 года в армии. На
курсе был дух спорта, песен, дисциплины,
дружбы. У них было всесоюзное распределе-
ние. Всех "раскидало" по разным уголкам Роди-
ны. Поэтому встречались нечасто. Но все
считали животноводство - ударным фронтом,
проработали на ведущих должностях на произ-
водстве.
С 201 0 года Владимир Алексеевич - профес-

сор, он и сейчас продолжает работать, жить де-
лами кафедры. Сейчас эта объединенная
кафедра животноводства. По мнению Владими-
ра Алексеевича лучше было назвать кафедру -
кафедрой частной и общей зоотехнии.
Владимир Алексеевич возглавлял профсоюз-

ную организацию института, академии 22 года.
Всегда доброжелательный, деятельный, он

работал с людьми, принимая близко к сердцу
их заботы. К нему или Г.С. Безгодовой всегда
можно было подойти, высказаться, поговорить
по душам. Хотелось, чтобы и сейчас было так.
С днем рождения, Владимир Алексеевич!

Всего самого доброго и хорошего. Ваш препо-
давательский и научный потенциал еще не ис-
черпан!

Беседовала с Ситниковым В.А.
зав. сектором редкой книги и музейной работы

Жаворонкова Г.И.

Дорогому, уважаемому Владимиру Алек
сеевичу

к 80летнему юбилею  Посвящение!
Этот возраст, несомненно, заставляет!
На мужчину с уважением смотреть!
Нам Владимир Алексеевич внушает

Веселей на годики глядеть!
Сколько прожито и сколько пережито!
Лишь семье твоей и близким расценить!
Испытать пришлось немало и досыта!
Вобщем есть за что судьбу благодарить!

Ну а мы благодарим тебя
За характер и за то, что о других в заботе!

Педагог, учёный, жизнь любя!
Ты достиг немалого в работе!
Дорогой наш друг, никак иначе!

С Юбилеем славным поздравляя!
Мы желаем тебе счастья и удачи!
Рюмку за здоровье поднимая! ! !

Урааа! ! !
А.С. Семенов,

профессор кафедры животноводства

ПРОЕКТ МИНОБРНАУКИ РОССИИ
«НАУЧНЫЙ ПОЛК»

Департамент координации информа-
ционной политики и комплексной без-
опасности Министерства науки и
высшего образования Российской Фе-
дерации продолжает акцию «Научный
полк».
Ранее акция проводилась в 2021 и

2022 году. В рамках акции публикуются
материалы на информационных ресур-
сах Минобрнауки, вузов и в средствах
массовой информации, посвященные
значимым историям о студентах и пре-
подавателях в годы Великой Отече-
ственной войны, а также вкладе
научных коллективов в нашу Победу. В
материалах также рассказывается о
том, как развивалась наука в период
Великой Отечественной войны и о ее
восстановлении в послевоенные годы.
С 31 марта Научная библиотека

Пермского ГАТУ начинает публиковать
материал об участии вуза в годы Вели-
кой Отечественной войны и в послево-
енные годы.



ПОДВИГИ ГЕРОЕВ
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

Война – это страшно! Нет семей, которых не
затронула Великая Отечественная война. По
всей стране остался этот кровавый след, кото-
рый унес почти 27 млн. жизней. В моей семье
было четыре прадеда, защищавших Родину во
время Великой Отечественной войны, и одна
прабабушка, которая была смелой женщиной. В
преддверии празднования дня победы хочу
рассказать об их подвигах и вкладе в победу.

Мой прадед Кожевников
Кузьма Данилович (1 91 2-1 975
гг.) прошел всю войну (1 941 -1 945
гг.), был награжден тремя меда-
лями. Первая медаль была вру-
чена «За оборону Ленинграда»
01 августа 1 943 года. Вторую ме-
даль получил 6 февраля 1 944 г.
во время наступления на город

Нарву. Бу-
дучи ко-
мандиром
отделения
связи 398
истреби-
тельного
противо-
танкового
артилле-
рийского

полка 1 8 стрелковой дивизии, 2-й ударной ар-
мии Ленинградского фронта во время наступа-
тельных операций в течение января 1 944 года
по приказу командования под огнем противника
он обеспечивал на участке полка бесперебой-
ную связь командных пунктов с батареями и на-
блюдательными пунктами. 6 февраля 1 944 г. во
время наступления на город Нарву был тяжело
ранен в голову. При лечении в госпитале при-
знан инвалидом I I I группы. А третья медаль мо-
его прадеда была «За доблестный труд в
Великой Отечественной войне 1 941 -1 945 гг.».
После окончания войны восстанавливал и раз-
вивал колхозы, инфраструктуру, был депутатом
Кизелского района.

Моя прабабушка, жена праде-
да Кузьмы, Кожевникова Анна
Никитовна (1 91 7-1 978 гг.) была
труженицей тыла, работала в
колхозе. Она награждена первой
в отечественной истории госу-
дарственной наградой для
многодетных матерей, родивших
и воспитавших 1 0 и более детей
– серебряным и золотым орде-

ном «Мать-
героиня» за
рождение 1 7
детей и ме-
далью «За
доблестный
труд Великой
Отечествен-
ной войны
1 941 -1 945

гг.».
Прадедушка красноармеец

Гладков Георгий Иванович
(1 923-1 973 гг.) был награжден
медалью «За отвагу». 1 5 сен-
тября 1 942 г. при наступлении
на город Воронеж восстанав-
ливал связь с 3 стр. батальо-
ном под сильным огнем
противника, при возвращении

был тяжело ранен. Ранение имеет последствия:
отсутствие левого глаза и инвалидность I I груп-
пы. После войны работал в совхозе.
Прадедушка Родин Михаил Иванович во

время Великой Отечественной войны был уже
стар для службы, но на заработанные деньги от
продажи своего меда с пасеки купил самолет на
фронт. Этот факт зафиксирован в местной газе-
те того времени. Дожившие до нашего времени
сельчане вспоминают, что Михаил Иванович
принес в Сельский совет несколько мешков де-
нег для покупки самолета на фронт, и детей
привлекли очищать эти деньги от мёда.

Прадедушка Шилов Иван
Степанович был награжден
двумя медалями «За отвагу».
Будучи хим. инструктором 1 ба-
тареи, гвардии старшим сержан-
том в бою за город Виттенберг
24 апреля 1 945 года, находясь
на огневой позиции, заменил
выбывший из строя наводчик
орудия и огнем своего орудия

подавил огонь двух 81 мм минометов, уничто- 25
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жил 4 пулеметных точки и 28 солдат и офице-
ров противника. Вторую медаль получил в бою
26 августа 1 944 г. , являясь командиром отделе-
ния связи 1 батареи, гвардии сержантом. Во
время контратаки противника под сильным ору-
жейно-оглушительным огнем обеспечил связь
командира батареи с огневой позиции, чем по-
мог выполнению боевой задачи.
Было много отважных людей, которые готовы

были защитить Родину, встав под пули и залпы
орудий в борьбе с фашистскими захватчиками.
Трудно оценить их подвиги! Мы должны гор-
диться отвагой и храбростью всех наших ге-
роев, отдавших жизни и выживших, благодаря
которым, мы обрели мирное небо над головой!
Мы, нынешнее поколение, должны отдать

дань памяти героями Великой Отечественной
войны! Я горжусь героями моей семьи!

Шилова Алина,
студентка 2 курса

направления подготовки
38.03.02 «Менеджмент»
факультета экономики

и информационных технологий

. . .

«Новые» имена сотрудников Моло
товского сельскохозяйственного

института, принимавших участие в
Великой Отечественной Войне

Представляем краткие сведения биогра-
фий участников Великой Отечественной
войны, кто недолгое время прослужил в
Молотовском сельскохозяйственном инсти-
туте на временных работах или уволивших-
ся по состоянию здоровья.
Скупые строки личных дел< Но огром-

ная благодарность за подвиг на войне. У
нас есть надежда, что может быть кто-то из
родственников откликнется, узнает своих
близких и расскажет подробнее об их мир-
ной жизни, поделится фотографиями.
Представляем найденные материалы о

преподавателях института, ассистентах,
студентах и сотрудниках.

Аксёнов Дмитрий Андреевич –
участник Уральского

добровольческого танкового корпуса
Дмитрий Андреевич родился 08.11 .1 922 г.

в деревне Кирьямо Ленинградской области
в семье служащих. Отец Дмитрия по специ-
альности был гидротехником. С 1 939 по
1 941 годы семья проживала в Тихвинском
районе, т.к. принимала участие в строящей-
ся гидростанции Свирь №2 главного управ-
ления гидроэнергостроительства
Наркомата электростанций СССР.
Началась война и 8 сентября 1 941 года

семья была эвакуирована в г. Молотов. В
1 942 году Дмитрий окончил 1 0 классов и
поступил на 1 курс Военно-механического
института, который был эвакуирован в авгу-
сте 1 942 года в Пермь, где и возобновил
свою деятельность. В начале 1 943 года бы-
ли восстановлены и начали функциониро-
вать все факультеты института,
существовавшие до войны.
29 марта 1 943 года Аксёнов ушел добро-

вольцем на фронт в рядах Уральского до-
бровольческого танкового корпуса. Воевал
в составе Украинского фронта, до ноября
1 946 года служил в Берлине.
Боевые награды Дмитрия Андреевича:
– медаль «За боевые заслуги» (1 944);
- орден Красной Звезды;
- медаль «За освобождение Праги»;
- медаль «За взятие Берлина»;
- медаль «За победу над Германией в Ве-

ликой Отечественной войне 1 941 -1 945 гг.»
(1 945).
Демобилизован 22 октября 1 946 года.
По возвращению поступил в Молотовский

сельскохозяйственный институт, окончил
землеустроительный факультет. В 1 953 г.
работал в управлении землеустройства и
севооборотов Молотовской области в
должности инженера-землеустроителя. В
1 954 г. – начальник землеустроительного
отряда управления землеустройства.
С 05.04.1 954 г. Аксёнов Д.А. – ассистент

кафедры геодезии Молотовского СХИ. В
1 955 году уволен «в связи с отсутствием
учебных поручений на кафедре». Работал в
сейсмической партии 2/56 с. Тарасово Уд-
муртской АССР.

Г.И. Жаворонкова,
зав. сектором редкой книги

и музейной работы

ЭХО ВОЙНЫ
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« Рабочий поселок…»

Мотовилиха – один из старейших районов
нашего города. Именно с Мотовилихи, а точнее,
с Рабочего поселка и началась современная
индустриальная и социальная Пермь.
В середине 1 920-х годов рабочая Мотовили-

ха испытывала жесточайший жилищный кризис,
т.к. не могла обеспечить своих рабочих жильём.
Решением данной проблемы стало – спешное
строительство полноценного микрорайона с жи-
лищной и социальной инфраструктурой.
Посёлок пушечных заводов сразу получил

название Рабочий посёлок. Под строительство
была выделена земля с южной стороны Соли-
камского тракта практически напротив завода.
На этой пустоши и запланировали целый «го-
род-сад». Пробивал строительство посёлка ди-
ректор Мотовилихинских заводов Василий
Чекмарёв, а затем строительство продвигал его
преемник Пётр Премудров.
Разрешение на возведение комплекса полу-

чили в 1 926 году, в том же году был готов
проект и началась стройка. Проект комплекс-
ной застройки представлял академик архитек-
туры Сергей Чернышёв – это был один из
самых известных советских архитекторов, кото-
рый участвовал в проектировке здания МГУ. Он
учел расположение квартир по сторонам света,
чтобы в них попадало солнце и их можно было
проветривать. В условиях, когда туберкулёз
представлял очень серьёзную угрозу, эти два
критерия имели большое значение. Над плани-
ровкой работали и представители знаменитой
школы промышленного дизайна Баухауз, а
именно швейцарский архитектор Ханнес
Майер, в 1 930 г. его отправили в Пермь созда-
вать новый образ советского города и жилья.
Первые дома поселка особым шиком не от-

личались – это были двухэтажные рубленые
деревянные строения с заделкой промежутка-
ми бетонными блоками и железной крышей.
Каждая квартира имела две жилых комнаты,
кухню с русской печью, кладовую и переднюю.

Канализация в этих домах отсутствовала.

Из приказа 1 932 г. за №91 директора завода
П.К. Премудрова: <дом при машиностроитель-
ном заводе, кирпичной конструкции, должен со-
стоять из 50 квартир, по 3 и 4 комнаты< с
передней, кухней, ванной, уборной, хранили-
щем для провизии, местом для расположения
кровати для домработницы и шкафами при
комнатах. Внутренняя отделка квартир повы-
шенного типа предусматривает полное обору-
дование электрическим освещением,
радиофикацией и телефоном и обмебелиров-
кой помещений, при центральном водяном
отоплении и вентиляции. Кроме того преду-
сматривается и полное благоустройство в виде
асфальтовых дорожек, устройство детских пло-
щадок для игр и спорта, зеленых насаждений, а
также механической прачечной< Приказываю:
приступить к организации строительства, со-
ставив график всех работ с таким расчетом,
чтобы строительство было закончено не
позднее 1 мая 1 933 г.».
Вслед за деревянными строениями появи-

лись трех- и четырехэтажные каменные дома с
большими коммунальными квартирами и общи-
ми кухнями. В отличие от деревянных, эти дома
оборудовали ваннами, водопроводом и цен-
тральным отоплением. Специально для них на
заводе открыли цех по изготовлению особенно
прочных кирпичей — в материал добавляли чу-
гунный шлам.
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Одновременно было заложено восемь до-
мов: вдоль улиц поставили длинные леса с вы-
шками, по которым поднимали наверх грузы.
Строительный материал поднимали вверх вруч-
ную, плиты перекрытий заливали на месте. По
рекомендации немецких архитекторов исполь-
зовали голландскую кладку. Перекрытия в до-
мах сделали сводчатыми, за счет чего они были
крепче обычных и менее звукопроводимы. На
придомовой территории старались разбить
яблоневые сады, а в каких-то дворах даже соо-
ружали фонтаны.
Итак, первым благоустроенным кварталом

стал квартал из восьми трехэтажных домов из
красного кирпича, вблизи деревни Горы, распо-
ложенный вдоль магистрали, идущей в центр
города.
В то время в Европе и России начала разви-

ваться идеология конструктивизма, особого
стиля в архитектуре, искусстве, литературе и в
образе новой жизни. Предполагалось, что люди
будут жить в коммунальных квартирах, а свой
досуг проводить в общественных центрах: учеб-
ных заведениях, клубах, библиотеках, на спор-
тивных площадках, ресторанах, столовых, в
банях, в садах и скверах.
Сегодня эти дома Рабочего поселка – яркие

образцы советского конструктивизма, который
снова входит в моду. Для конструктивизма ха-
рактерны – строгость форм, геометризм и моно-
литность внешнего вида зданий.

Продолжение следует…

Источник:
https://russiantowns.livejournal.com/6853483.html

https://smartik.ru/perm/post/160849933
https://gazetaperm.ru/article/rabochiyposyolok

https://59.ru/text/gorod/2020/11/30/69578958/
Огни Мотовилихи: Страницы документов исто

рии завода. – Пермь: Пушка, 1996,
224 с.  Текст : непосредственный.

Материал подготовлен:
зав. отделом Научной библиотеки Рагозиной С.Н.

Апрельской акварелью
Раскрашены леса,
Ручьи, берёзы, ели
И птичьи голоса.

Апрельской карамелькой
Хрустит угрюмый снег,
И верба распушилась
Вдоль оживлённых рек.

И облака роятся 
Прозрачны и легки.
И тенькает синица
Апрельские стихи.

Е. Филиппова
https://vokrugknig.blogspot.com/2017/04/

35.html
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Национальный день донора

Ежегодно 20 апреля в России отмечается
Национальный день донора крови. Он был
учрежден 20 февраля 2007 года на "круг-
лом столе" по проблемам донорства и
службы крови, состоявшемся в Государ-
ственной Думе РФ.
20 апреля 1 832 года петербургский аку-

шер Андрей Вольф впервые в отечествен-
ной практике успешно перелил роженице с
акушерским кровотечением кровь ее мужа и
тем самым спас ей жизнь.
Событие стало началом развития донор-

ства крови в России. Русский врач исполь-
зовал для переливания аппарат и методику,
полученную им от пионера в этой области
Джеймса Бланделла.
Впоследствии Вольф сделал еще шесть

переливаний крови. Затем эту операцию
неоднократно выполнял русский врач, про-
фессор хирургии Сергей Коломнин. Он же
первым перелил кровь в военно-полевых
условиях в 1 876 году.
В 1 900 году австрийский врач Карл Ланд-

штейнер открыл группы крови, в результате
были вскрыты причины осложнений после
переливания.
20 июня 1 91 9 года хирургом Владимиром

Шамовым в клинике Военно-медицинской
академии было проведено первое научно
обоснованное переливание крови с учетом
ее групповой принадлежности.
В 1 926 году для решения проблемы поис-

ка доноров хирурги Николай Еланский и
Эрик Гессе рекомендовали привлекать в ка-
честве доноров-добровольцев, помимо бли-
жайших родственников больного, также
студентов и медицинский персонал.

1 марта 1 926 года в Москве был открыт
первый в мире Институт переливания кро-
ви, директором которого стал ученый Алек-
сандр Богданов.
1 4 августа 1 928 года была издана первая

официальная Инструкция по применению
лечебного метода переливания крови.
В январе 1 957 года в Москве впервые

была осуществлена массовая заготовка
крови от безвозмездных доноров непосред-
ственно на месте их работы – в министер-
стве здравоохранения.
В начале 1 990-х годов для совершенство-

вания учета доноров была организована
централизация донорства посредством со-
здания в крупных городах России единых
донорских центров.
В 1 927 году для поощрения донорства

была введена денежная компенсация за
дачу крови, с 1 931 года – выдача специаль-
ного пайка, а в ноябре 1 955 года – особые
льготы.
Начиная с 2008 года министерством

здравоохранения Российской Федерации и
Федеральным медико-биологическим агент-
ством (ФМБА России) была реализована
масштабная программа развития массового
добровольного донорства крови.
В настоящее время развитие донорства

крови и ее компонентов признано стратеги-
ческим направлением российского здраво-
охранения.
Интернет-портал Службы крови –

www.yadonor.ru. Горячая линия по вопросам
донорства крови – 8-800-333-33-30 – рабо-
тает круглосуточно и звонок по России бес-
платный.
О донорстве
Процедура донорства в РФ определяется

Федеральным законом №1 25 «О донорстве
крови и ее компонентов» от 6 июля 201 2 го-
да. Люди сдают цельную кровь, тромбоциты
или плазму крови. Процесс занимает 5-1 5
минут. После сдачи крови донор получает
бесплатный обед или денежное вознагра-
ждение. Цельную кровь разрешается сда-
вать 1 раз в 2 месяца, но не более 5 раз в
год.
Интересные факты
• 1 4 июня отмечается Всемирный день

донора крови.
• Слово «донор» произошло от ла-

тинского donare – «дарить».

ПОЛЕЗНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
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• Донор должен быть совершеннолет-
ним, весить более 50 кг, не болеть раком,
туберкулезом или СПИДом. Нельзя сдавать
кровь беременным и кормящим женщинам,
девушкам во время менструации. Людям с
татуировками или пирсингами на теле раз-
решается быть донором не раньше года по-
сле их нанесения или прокалывания.
Запрещается сдавать кровь тем, кто упо-
треблял спиртное в последние 48 часов.
• За один раз у донора забирают 350-

450 мл крови.
• Люди, которые сдали кровь 40 раз

или пожертвовали плазму 60 раз, считают-
ся почетными донорами России.
• По данным ВОЗ, люди, которые регу-

лярно сдают кровь, живут на 5 лет дольше
среднестатистического человека.
• Каждый третий житель планеты хотя

бы раз в жизни нуждается в переливании
донорской крови.

Переливание крови и продуктов крови
позволяет ежегодно спасать миллионы че-
ловеческих жизней. Оно помогает продлить
жизнь пациентов, страдающих от состоя-
ний, которые представляют угрозу для жиз-
ни, и улучшить качество их жизни.
Переливание крови и продуктов крови
необходимо при проведении сложных ме-
дицинских и хирургических процедур. Оно
также играет жизненно важную роль в об-
ласти охраны здоровья матерей и детей и
во время принятия чрезвычайных ответных
мер в связи с антропогенными катастрофа-
ми и стихийными бедствиями.

Материал подготовлен:
зав. отделом Научной библиотеки Рагозиной С.Н.

ММааррииииннккаа

30



ПОЛЕЗНАЯ ИНФОРМАЦИЯ

БЕРЕГИТЕ СЕБЯ И СВОИХ БЛИЗКИХ

Над номером работали: медиацентр, инженерный факультет, факультет агротехнологий и лесного хозяйства, штаб
студенческих отрядов, совет молодых ученых, студенческий совет, факультет землеустройства, кадастра и строительных
технологий, факультет экономики и информационных технологий, факультет почвоведения, агрохимии, экологии и
товароведения, факультет ветеринарной медицины и зоотехнии, Управление по работе с абитуриентами и выпускниками,
студенческий клуб, Дерябина А., Жаворонкова Г.И., Волков А.Т., Пономарев В., Попов А.В., Южанин Б.С., Семенов А.С., Гриценко С.В.,
Рагозина С.Н., Бадуева Н.М.

Ответственный за выпуск: Гриценко С.В. Дизайн, верстка: Трубина Л.А. 31



1 10 мая

- Посев на рас-
саду семян огур-
ца, кабачка,
патиссона, тыквы,
кукурузы, фасоли
для открытого
грунта. Подготов-
ка почвы к посеву,
посадке.
- Высеваются

семена моркови,
петрушки, пастер-
нака, гороха, бо-
бов, редиса, репы,
лука из семян на
севок и на репку,
чеснока ярового,
укропа, кориан-

дра,салата и высаживается рассада капусты.
- Высажива-

ется в весен-
нюю теплицу с
двойным укры-
тием рассада
томатов, пер-
цев, баклажа-
нов, огурцов,
дынь и арбу-

зов.
-Посев семян

однолетних цве-
тов в открытый
грунт (васильки,
гипсофила, мак,
фацелия, ноготки,
сухоцветы, деко-
ративные злаки,
астра однолетняя,
бархатцы, саль-
вия, петуния, ло-

белия, однолетняя георгина, годеция, цинния,
виола, настурция, космея). Посадка и пересад-
ка многолетних цветов.

- Основной срок
посадки рассады
цветов.
- Посадка дере-

вьев и кустарников.
- Посадка рассады

земляники.

11  20 мая

-Посев в открытый грунт
семян свеклы, мангольда, лу-
ка из севка на репку и повтор-
ные посевы зеленных
культур. Посадка в открытый
грунт рассады капусты бело-
кочанной позднеспелой и све-
клы. Подвязка рассады в
весенних теплицах к шпалере
и подкормка.
- Посадка клубней карто-

феля в открытый грунт для
раннего потребления с возможностью укрытия
от заморозков.
-Посадка рассады цветов, посев семян цве-

тов.
- Деление и посадка многолетних цветов.

21  31 мая

- Посадка рассады
капусты белокочанной
среднеспелой. Очеред-
ной посев семян зелен-
ных культур.
Формирование расте-
ний в весенних тепли-
цах и подкормка. Посев

семян огурца, кабачка, патиссона, фасоли в
открытый грунт.

- Основной срок по-
садки картофеля для
хранения; при посадке
обработка клубней от
проволочника.

4 - 6 и 1 8 - 20 мая лучше воздержаться от по-
севов семян, посадки рассады и любых других
мероприятий, связанных с обрезкой, прививкой,
черенкованием.

Фазы луны:

5 - полнолуние,

1 9 - новолуние.

Лещев А.В., к.с.х.
Читайте на WWW.PERM.KP.RU:

https://www.perm.kp.ru/daily/27470/4726426/
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